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EDITORIAL

INSTITUCIONES 
LLENAS DE VIDA Y 
DE COMPROMISO

C ada primer sábado de julio se recuerda el Día 
Internacional de la Cooperación y del Coo-

perativismo Agropecuario del Paraguay. Concre-
tamente, en el caso de las instituciones vinculadas 
al sector productivo, cae de maduro la importan-
cia que tiene para toda sociedad en la generación 
de riqueza. Más, en el caso nuestro, en donde 
tiene una participación destacada en las expor-
taciones de principales rubros, en la generación 
de puestos de trabajo y en fomentar iniciativas 
vinculadas a los valores sociales y ambientales, a 
través de la educación y de la sustentabilidad.
Ciertamente existen casos y personas quienes 
no interpretan los principios que enarbola el mo-
vimiento para contribuir con su comunidad para 
una vida más armoniosa, con el respeto de las le-
yes y con herramientas para el desarrollo integral 
de la gente. Estos males deben ser identificados 
y erradicados para evitar contagiar a la gran ma-
yoría sana de las instituciones solidarias. A la par, 
también es necesario que los directivos asuman 
una postura más firme para reencauzar la con-
ducción de las cooperativas según sus más nobles 
anhelos y virtuosos principios que contribuyan al 
fortalecimiento de todo el cuerpo.
Es prudente, necesario y urgente, extirpar esos 
males con los propios mecanismos del sector. De 
lo contrario, se acrecentará la idea que otros asu-
man el rol fiscalizador y regulador, restando así 
beneficios que el propio movimiento a nivel país 
logró a través de la historia. Y todo esto es funda-
mental porque si algo no debe perder el coopera-
tivismo es su foco, en el desarrollo de las perso-
nas. El cumplimiento de sus valores hizo que cada 
una se convierta en instituciones llenas de vida y 
con personas comprometidas para el bien de to-
dos o, por lo menos, de la mayoría y no que una 
minoría sea la beneficiada.
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ACTUALIDAD

Crecimiento favorecido por recuperación del agro

Exportaciones de maíz, a ritmo de cosecha

E n lo que va del año mejoraron las perspectivas 
económicas y crecieron las exportaciones gra-

cias a la recuperación sostenida del sector agrícola, 
informó la Unión de Gremios de la Producción (UGP) 
en su último boletín semanal del mes de julio. La noti-
cia tomó como referencia las perspectivas macroeco-
nómicas elaboradas de forma privada por el banco 
Itaú. “Aumentamos nuestro pronóstico de crecimien-
to del Producto Interno Bruto para el 2023 a un 5,6 
%, desde el 5,0 %, debido a un desempeño mejor al 
esperado en el primer trimestre del año. Es impor-
tante destacar que el fuerte crecimiento de este año 
refleja la normalización del sector primario después 
de una grave sequía en 2022”, se refirió en una par-
te del texto. En esta misma línea, el Banco Mundial, 
en junio pasado, previó para este año, un crecimiento 
económico de Paraguay del 4,8 %, además de man-
tener las perspectivas en un rango del 4,3 % para el 
2024 y 2025. A su vez, datos del Banco Central del 
Paraguay, reportaron el incremento a una tasa del 5,2 
% del PIB durante el primer trimestre del año, impul-
sado principalmente por el buen desempeño agrícola. 
Asimismo, la agricultura generó mayor incidencia po-
sitiva en las exportaciones, que crecieron un 18,4 % y 
llegaron a 131 países durante el primer semestre, se 
resaltó. Rubros como soja, arroz, sésamo y chía, que 

L os envíos al exterior de maíz za-
fra 2023 prosiguen conforme 

avanza la cosecha, informó la Cáma-
ra Paraguaya de Exportadores y Co-
mercializadores de Cereales y Olea-
ginosas (Capeco). En efecto, según 
datos de la asesoría de Comercio 
Exterior del gremio, hasta junio Pa-
raguay exportó 81.843 toneladas de 
maíz zafra 2023 en el arranque de 
la temporada. Los principales desti-
nos fueron Brasil y Uruguay. “Avan-
zan (las exportaciones) lentamente 
conforme continúa la cosecha. Re-
cordemos que las exportaciones de 
maíz zafra nueva 023 se iniciaron 
en mayo”, indicó Sonia Tomassone, 
asesora de Comercio Exterior de 
Capeco. Si tiene en cuenta el año 
calendario, es decir, de enero a junio 
de este 2023, se enviaron 110.856 

representan el 71,5 % del total de los envíos, fueron 
los de mayor incidencia positiva, según el reporte de 
comercio exterior del Viceministerio de Economía. 
Estos productos movieron más de USD 1.100 millo-
nes. También la UGP destacó que las exportaciones 
del complejo sojero registraron un aumento del 59,5 
%, debido principalmente a los mayores volúmenes 
exportados de granos de soja (108,1 %). En contra-
partida, los envíos de harina de soja y aceite de soja 
presentaron variaciones negativas interanuales, tan-
to en valor como en volumen, se indicó.

toneladas más de maíz, que el mis-
mo periodo del 2022, ya que en los 
primeros seis meses fueron embar-
cadas 557.130 toneladas, mientras 
que en el primer semestre del año 
pasado se exportaron 446.274 to-
neladas, se indicó. Este aumento 
permitió un ingreso adicional de 
USD 19 millones, ya que hasta junio 
se generaron G 135 millones, que 
se insertaron al circuito nacional y 
dinamizaron la economía, se resal-
tó en otro apartado. Con respecto 
a los principales exportadores, LAR 
encabeza la nómina con el 37 % de 
participación, seguido por Agrofér-
til (10 %) y Ovetril (8 %), entre otros. 
En total, 16 empresas fueron res-
ponsables de las exportaciones del 
grano zafra 2023 hasta el segundo 
mes de envío.
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ACTUALIDAD

Reclamo a Argentina por embargo de buque

Fondos para impulsar al sector

E l Ministerio de Relaciones Exteriores trasmitió a la 
contraparte argentina el reclamo para una pronta 

solución, habiendo tomado conocimiento de la existen-
cia de una medida impulsada por la Administración Ge-
neral de Puertos de la República Argentina por la que, a 
instancia judicial, se instruye el embargo e interdicción 
de un buque de bandera paraguaya, con base en la pre-
tensión de cobro de un peaje en un tramo de la Hidro-
vía Paraguay – Paraná, destacó la Cancillería paragua-
ya en un material de difusión oficial. Conforme el texto, 
se solicitó que las autoridades respectivas adopten las 
medidas necesarias para garantizar la libertad de trán-
sito de las embarcaciones de bandera paraguaya en 
apego con el espíritu del Acuerdo de Santa Cruz de la 
Sierra de Transporte Fluvial por la Hidrovía Paraguay – 
Paraná y en atención a los estrechos lazos de colabora-
ción mutua que existen en el relacionamiento entre el 
Paraguay y la Argentina. También recordó que una vez 
presentada la controversia con motivo de la interpre-
tación, aplicación e incumplimiento de las normas del 
mencionado Acuerdo, en consecuencia a la intención 
de establecer unilateralmente un peaje en el tramo del 
río Paraná desde su confluencia con el río Paraguay 
hasta el puerto de Santa Fe, el Paraguay, juntamente 
con los demás países signatarios han solicitado, reitera-
damente, la suspensión de la medida y han recurrido a 
conversaciones de las más altas autoridades hacia una 
resolución satisfactoria conducidas directamente con 
la Argentina y en el ámbito de la Comisión del Acuerdo 

de la Hidrovía Paraguay – Paraná. 
Al menos se llevan ocho meses de 
consultas entre los países signa-
tarios y en la última reunión de la 
Comisión del Acuerdo, las delega-
ciones de Brasil, Bolivia, Paraguay 
y Uruguay concluyeron que no se 
demostró la ejecución efectiva de 
intervenciones requeridas o servi-
cios efectivamente prestados para 
la navegación segura en el tramo 
en cuestión, que justifiquen el co-
bro de una tasa retributiva acorde 
al alcance establecido en el artículo 
9 del Acuerdo de Santa Cruz de la 
Sierra.

E l Banco Interamericano de Desarrollo (BID) destinó 
fondos para financiar proyectos para el sector agro-

pecuario, en torno a unos 12 millones de dólares. El plazo 
de cinco años apunta a crear un nuevo programa enfoca-

do en promover la productividad y el desarrollo de los 
rubros agrícola y ganaderos, según se informó. Para la 
ejecución del financiamiento, el BID acordó con el Banco 
Atlas, como entidad de plaza local responsable en esta 
iniciativa que financiará proyectos en moneda local y a 
su vez, contribuirá a expandir la cartera de clientes del 
banco dentro del segmento productivo. “Para el Banco 
Atlas es muy importante esta alianza porque ratifica la 
robustez de nuestras operaciones en el país, reflejando 
nuestro compromiso y nos destaca dentro de un sistema 
competitivo”, dijo su director gerente general, Hernando 
Lesme, según un material de divulgación dado a conocer. 
En otro momento, reconoció que esta operación junto 
con el BID “tendrá un impacto y escala multiplicadores, 
debido al gran potencial para contribuir al crecimiento 
económico y a la dinámica que genera toda la cadena de 
valor”, expuso.
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MERCADO

Tractores: superan las 1.000 unidades vendidas

Máquinas vendidas (Hasta Julio de 2023)
Fuente: CADAM.

A l cierre del séptimo mes del año 2023 los números 
de la comercialización de maquinarias agrícolas 

son optimistas, para algunos segmentos más que para 
otros. Hasta fines de julio se logró vender 1.091 unida-
des de tractores según los datos de la Cámara de Distri-
buidores de Automotores y Maquinarias (Cadam).
Los otros tipos de maquinarias también se van vendien-
do. Hasta el cierre de julio se comercializaron 201 cose-
chadores y 78 pulverizadores. 
La preferencia por marcas, en tractores, John Deere 
tiene la delantera con el 37% del mercado, Massey Fer-
guson se posiciona en segundo lugar con el 18 % de las 
ventas y New Holland en tercer lugar con el 15% de las 

ventas. En cosechadoras también John Deere está en 
primer lugar de preferencias con el 40% de las ventas, 
en segundo lugar, está New Holland con el 31% de las 
ventas y el tercer lugar Case IH con el 17% de las ventas
En pulverizadores lidera el mercado Jacto con el 42% de 
las ventas, en segundo lugar, se posicionó Case IH con 
el 14% del mercado y en tercer lugar queda John Deere 
con el 13% del mercado.
A inicios de una nueva campaña agrícola, la expectativa 
es que todo el mercado esté más dinámico. Las últimas 
cosechas, tanto soja como maíz zafriña tiene buen re-
sultado en producción, pero preocupan los precios y los 
altos costos para los agricultores.

Pulverizadores
Jacto 33
Case  11
JD  10
Kuhn 9
New Holland 7
Massey Ferguson 6
Valtra 2
Total 78

Cosechadoras
John Deere 81
New Holland 63
Case 34
CLAAS 14
Massey Ferguson 9
Total 201

Tractores
John Deere 414
Massey Ferguson 197
New Holland 161
Case 134
Valtra 122
Lovol 25
Yto 20
LS 18
Total 1.091

Cotizaciones en Chicago (28-07-23)
Soja TrigoMaíz

Ago-23 540

Set-23 516

Nov-23 499

Mes US$/Ton

Jul-23 243

Set-23 247

Dic-23 254

Mes US$/Ton

Jul-23 230

Dic-23 210

Mar-24 208

Mes US$/Ton

Fuente: CBOT.
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ACTUALIDAD ARGENTINA Fuente

L a Bolsa de Comercio de Rosario comparó los nú-
meros de Brasil con respecto a la Argentina en 

cuanto a las políticas económicas llevadas a cabo en 
relación al agro. “En los últimos 20 años los gobiernos 
argentinos extrajeron casi USD 200.000 millones del 
campo, mientras Brasil le aportó más de USD 190.000 
millones”, indica el informe de la entidad. La ley de se-
millas, la baja de derechos de exportación y el apoyo 
neto positivo al sector, son deudas que acumula el Es-
tado con el campo argentino.
La Bolsa refleja que el crecimiento de las cosechas bra-
sileñas se realizó con el impulso de los productores y el 
acompañamiento del Estado. Mientras el gobierno ar-
gentino recaudó esta campaña USD 9.104 millones en 
derechos de exportación, el Estado brasileño presentó 
su nuevo programa Plan Safra, que espera dar finan-
ciamiento a los productores por más de USD 76.000 
millones. 
En la última década las hectáreas cosechadas con soja, 
maíz y trigo en Brasil crecieron un 53%. El país vecino 
incorporó a la producción más de 250.000 km2, casi 
dos veces la superficie de la provincia de Santa Fe. En 
ese lapso, la superficie cosechada en Argentina tam-
bién creció, pero apenas un 8%.
“La ausencia de derechos de exportación y el financia-
miento productivo en Brasil permiten la incorporación 
de tecnología y la ampliación del área de cultivo, lo que 
lleva a los resultados productivos que hoy estamos 
viendo”, sintetiza el informe, y marca diferencias con el 
destrato que sufre el productor argentino.

En dos décadas el Estado 
argentino le quitó al campo 
casi USD 200.000

A nte la culminación de las acciones sanitarias en 
el último brote de Influenza Aviar Altamente Pa-

tógena (IAAP) en aves de corral (circuito comercial), el 
Servicio Nacional de Sanidad y Calidad Agroalimenta-
ria (Senasa) elevó a la Organización Mundial de Sani-
dad Animal (OMSA) el documento con la autodecla-
ración, que respalda y sustenta la actual condición de 
Argentina como país libre de la enfermedad. “Luego 
de transcurridos más de 28 días desde la finalización 
de las tareas de despoblamiento, que incluye la dispo-
sición final y la limpieza y desinfección de las granjas 
afectadas, se logró el cierre del último de los 18 brotes 
de IAAP en establecimientos comerciales registrados 
en el territorio nacional”, informó el Senasa.

Argentina es un país libre 
de influenza aviar

C oncluyó la siembra de las 6 millones de hectá-
reas estimadas para el ciclo 2023/24 de trigo, 

luego de incorporar las 90 mil hectáreas remanen-
tes al sur del área agrícola. El progreso intersema-
nal de las labores fue de 1,5 puntos porcentuales. 
Persiste la ausencia de lluvias sobre toda el área 
agrícola, a la que se suman las altas temperaturas so-
bre el extremo norte, acelerando el desarrollo y exa-
cerbando los síntomas de estrés, mientras que al sur, 
las bajas temperaturas permiten conservar la hume-
dad del perfil y favorecen la vernalización del cereal.

Terminó la siembra con 
una caída de 3,8% con 
respecto al ciclo previo

CEBADA

Finalizó la siembra 
de las 6 millones de 
hectáreas proyectadas

TRIGO

Comenzó la nueva 
campaña 2023/24

GIRASOL

L a Bolsa de Cereales de Buenos Aires informó 
que comenzó la nueva campaña 2023/24 de 

girasol, con una proyección de superficie nacional 
de 1,95 millones de hectáreas, lo que implica una 
disminución interanual del 11,4%.
“Por tercer año consecutivo las condiciones de 
humedad son restrictivas en el estrato superficial, 
principalmente sobre la región del NEA y Cen-
tro-Norte de Santa Fe”, indica el panorama agrícola.
De las 1,95 millones de hectáreas proyectadas para 
esta campaña, a la fecha se estima un avance de 
siembra nacional de 2,7 %, que en números abso-
lutos equivale a algo más de 52 mil hectáreas, refle-
jando una retracción interanual de 11,4 %.

T ambién se dio por finalizada la siembra de ce-
bada. La falta de precipitaciones sobre el sur 

del área agrícola, donde se concentraban los lotes 
remanentes, permitió el avance de las sembrado-
ras. En consecuencia, luego de un progreso inter-
semanal de 10,5 puntos porcentuales se han incor-
porado las 1.250.000 hectáreas estimadas a nivel 
nacional para la campaña 2023/24, lo que refleja 
una caída del 3,8 % respecto a la previa campaña.
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ENTREVISTA

“
”

Hay que fortalecer y 
profesionalizar el Incoop 
para que responda a 
exigencias nuevas
LA TITULAR DE LA CONFEDERACIÓN DE COOPERATIVAS RURALES DEL 
PARAGUAY (CONCOPAR), SIMONA CAVAZZUTTI, accedió a una nota para 
reflexionar sobre varios temas, atendiendo que cada primer sábado de julio 
se recuerda al movimiento cooperativo. Expuso la necesidad de un fortale-
cimiento del Instituto Nacional de Cooperativismo (Incoop), a través de una 
mayor profesionalización, la coyuntura del campo, los desafíos y las expec-
tativas ante el nuevo Gobierno, así como la necesidad de encarar acciones 
conjuntas en defensa del sector.

_ P. ¿En cuál coyuntura el cooperativismo local ce-
lebró su día?
_ R. En medio de grandes desafíos. Por una parte, recu-
perarnos de años difíciles. Venimos de dos años de se-
quía, pandemia, crisis económica. Por otro lado, estamos 
a las puertas de próximas asambleas en las cooperativas 
para definir los candidatos a ocupar puestos en el nuevo 
periodo del Incoop, antes de fin de año.

_ P. ¿Cómo ve al Incoop?
_ R. Vemos que necesita fortalecerse. Hay que forta-
lecer y profesionalizar el Incoop para que responda a 
exigencias nuevas. Es un desafío grande. Con el fortale-
cimiento y la profesionalización del instituto se pasa la 
tranquilidad a las cooperativas que funciona la supervi-
sión y el trabajo. Por Constitución paraguaya, las coope-
rativas son autónomas. De nosotros depende en gran 
medida no perder ese privilegio, pero hay que fortalecer 
el Incoop. De lo contrario, nos impondrían otro tipo de 
fiscalización, lo que acarrearía muchos problemas.

_ P. ¿Qué faltaría para eso?
_ R. Profesionalizar el trabajo. La forma de trabajar. Así 
como está, tampoco estoy muy de acuerdo en la forma 
de cómo se eligen las autoridades. También pasa por te-
ner conciencia. Es muy difícil ser directivo de una coo-

Simona Cavazzutti, titular de CONCOPAR.
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perativa de base y, a la vez, estar al frente del organismo 
de control. Eso es ser juez y parte. Discutimos muchas 
veces con la gente del Gobierno. Potencialmente, es 
una debilidad. Se debe tomar conciencia y poner a gente 
profesional, del área, para hacer una fiscalización inde-
pendiente. Así se podrían solucionar varios problemas. 
Debemos ponernos de acuerdo y tener una línea clara 
de trabajo. A fin de año hay elecciones y para el próximo 
periodo queremos trabajar para un Incoop fortalecido.

_ P. ¿Sigue fuerte la interacción de CONCOPAR 
con otras organizaciones, federaciones?
_ R. Como confederación cumplimos seis años. Somos 
relativamente joven, pero con mucho reconocimiento a 
nivel internacional. Representamos al cooperativismo 
de Paraguay en el Consejo Mundial de Cooperativas; re-
presentamos las cooperativas nacionales en el Consejo 
de Cooperativas de las Américas, en la Red de Coopera-
tiva Agraria de todo el continente. Hace poco fui invita-
da por NNUU a una reunión en Brasil para representar 
a Paraguay y hablar de cooperativas como desarrollo 
sostenible. Tenemos nuestro representante joven en el 
Comité juvenil del Comité de las Américas. Todo eso da 
la pauta que nos ven como referencia en el trabajo que 
hacemos. Además, nuestra labor también integra a pe-
queños, medianos y grandes. Tenemos proyectos para 
los jóvenes y mujeres. Activamos con jóvenes de otras 
organizaciones no socias, con grupos juveniles de todo 
el país. Tenemos convenios de trabajo con la Federación 
de Cooperativas del Paraguay (Fecopar), para trabajar 
por la educación cooperativa, para implementar en el 
currículum. Estamos con la Federación de Cooperativas 
de Producción (Fecoprod) para desarrollar un consorcio 
tecnológico y desarrollar toda una propuesta digital en 
el campo tecnológico con soluciones innovadoras.

_ P. ¿Y el sector productivo más específicamente?
_ R. Las cooperativas de producción pasaron por años di-
fíciles, pero este periodo plantea perspectivas mejores. 
Después de dos años “Niña”, podríamos tener cinco años 
de “Niño”. Esto implica un régimen de lluvias regulariza-
das, con cosechas más constante y menos problemas en 
el campo y, lógicamente, para las cooperativas. El movi-
miento mostró sus fortalezas en pandemia, más la crisis 
económica y las sequías. Y también se demostró que los 
productores de manera individual, sin soporte, como 
el que brinda las cooperativas agrícolas, sufren mucho 
más. Como sector, representamos a nivel nacional una 
buena participación en la actividad económica, con 
fuentes de trabajo, con generación del Producto Interno 
Bruto, con las exportaciones. Creo que las perspectivas 
son de crecer, afianzar, poder exportar más rubros. Tam-
bién tender a la industrialización y ser más competitivos 
para que los productores tengan retornos en sus inver-
siones. Después de estos años difíciles, ahora reciente 

se retoman algunos proyectos. Va a depender del “clima” 
que tengamos con el nuevo Gobierno.

_ P. ¿Cuáles son esas expectativas?
_ R. Siempre pedimos a los gobiernos las mismas cosas 
que necesitamos para trabajar: seguridad, jurídica y físi-
ca, sobre todo en el campo; necesitamos previsibilidad, 
porque hay que hacer inversiones; necesitamos clima 
de negocios favorable y previsible. No hay muchos se-
cretos. Es lo que pedimos a las nuevas autoridades, así 
como pedimos en el pasado. Sin privilegios, pero con “cli-
ma” favorable y previsible. Las campañas agrícolas nun-
ca cesan. Esperamos que el próximo año pueda ser más 
tranquilo. Hay buenas perspectivas climáticas. Sabemos 
que una buena cosecha, le sirve a todo el país, porque 
depende mucho de la agricultura, la ganadería y todo lo 
que se genera en torno a la producción.

_ P. ¿Algo más que quiera mencionar?
_ R. La posibilidad de participar en esa reunión en Brasil, 
con presencia de representantes de 21 países de cinco 
continentes, reflexionamos sobre la importancia del 
cooperativismo, a pesar de todos los problemas de cada 
nación. Vimos que nos une, a las cooperativas de todo el 
planeta, los valores y la forma de ver el mundo, de enten-
der la economía, como una herramienta que sirva para 
las personas y no para el capital. Somos una empresa de 
personas que sirven a las personas. Es lo que nos carac-
teriza. Es el valor agregado que tenemos cuando habla-
mos del trabajo de las cooperativas.
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NOTA TÉCNICA

U na vez más nos encontra-
mos ante un escenario to-
talmente atípico este año, 

marcado por una cosecha de maíz 
extremadamente retrasada y un in-
tervalo muy corto entre la deseca-
ción y la siembra del cultivo de soja. 
Además año a año la complejidad 
del control de malezas esta replan-
teando todo el escenario y muchas 
veces generando más interrogantes 
que respuestas. 
Si bien en cada desecación se va 
ampliando el listado de malezas con 
resistencia a glifosato que acapa-
ra nuestra preocupación seguimos 
teniendo un factor común en todas 
las parcelas al momento de la dese-

A días de la siembra, pero 
antes… la desecación!!!

cación que es la presencia de Conyza 
spp. conocida comúnmente como 
buva. La buva sigue siendo un ene-
migo de respeto debido a su gran 
capacidad de generar resistencias, 
esta maleza en muy pocos años a 
generado resistencia a glifosato, 
inhibidores en ALS en post emer-
gencia (clorimuron), inhibidores del 
fotosistema I (paraquat y diquat) y 
desde 2019 fueron detectadas las 
primeras parcelas con un tipo de re-
sistencia denominada rápida necro-
sis al 2,4-D.

¿QUÉ ES LA RÁPIDA 
NECROSIS?
La rápida necrosis es un tipo de re-
sistencia genética donde la buva va 
necrosando sus células inmediata-
mente, tras la aplicación de 2,4-D 
(esto ocurre entre 30 minutos a dos 
horas posteriores a la aplicación) 
con esto ella evita que el producto 
sea absorbido y translocado dentro 
de la planta, posteriormente las ho-
jas muertas caen y la buva continua 
con su ciclo normal. Actualmente ya 
tenemos sospechas que este mismo 
tipo de resistencia también se ve a 
campo con otros hormonales que 
actúan en el mismo sitio de acción. 

PERO ENTONCES…. ¿CÓMO 
LA CONTROLO?
Realmente para el manejo de buva 
no tenemos muchos secretos, es ha-
cer lo básico bien hecho:

• El uso de cultivos de cobertura se 
vuelve una excelente estrategia 
de manejo de malezas en gene-
ral, no podemos dejar nuestras 
áreas en barbecho. 

• Manejo anticipado, principal-
mente en parcelas post maíz: Es 

Buva con rápida necrosis a 2,4-D.
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decir no esperar mucho tiempo 
entre la cosecha del maíz y la 
desecación, dar el tiempo 

Anette Stolle 

Gerente Comercial Región Sur
Corteva Agriscience

Por:
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necesario para que la paja se 
asiente principalmente tras una 
buena lluvia y ahí iniciar las apli-
caciones. 

• Uso de un buen pre – emergente 
para control de banco de semillas 
y definitivamente el diclosulam se 
vuelve en un aliado indiscutible 
por su versatilidad, consideran-
do que es un producto no queda 
retenido en la paja y no tiene pro-
blemas de fotodegradación. 

• Optar por hormonales que ac-
túen en sitios de acción diferen-
tes al 2,4-D para evitar una dese-
cación deficiente por problemas 
de resistencia, en este caso sin 
dudas el Arylex es una excelente 
opción. 

• Elegir herbicidas de contacto al-
tamente eficaces, actualmente 
en el mercado podemos optar 
por saflufenacil o bien por glufo-
sinato de amonio. 

¿Y LAS DEMÁS MALEZAS 
AL MOMENTO DE LA 
DESECACIÓN?
Si bien podemos encontrar un sinfín 
de malezas al momento de hacer la 
desecación tenemos dos especies 
que son consideradas de difícil con-
trol por su tolerancia al glifosato. 
Además de la buva, una maleza de 
muy difícil control es la Richardia 
spp conocida como Ype Rupa y otra 
maleza problemática es la Comme-
lina spp. comúnmente conocida con 
Santa Lucia. Como una estrategia de 
manejo el uso de Arylex en la prime-
ra aplicación y un posterior secuen-
cial de glufosinato de amonio (dosis 
altas) unos 15 días después de la pri-
mera aplicación se vuelve una muy 
buena opción de manejo. 

¿Y QUÉ HAGO CON ESE 
COMPLEJO DE MALEZAS 
QUE RECIÉN GERMINAN 
DENTRO DE SOJA?
Tras una desecación y posterior siem-
bra de soja tenemos otro complejo de 
malezas problemáticas ya que tienen 
números flujos de emergencia dentro 
de la soja. Las más preocupantes son 

C orteva caracterizada por 
tener un portfolio de herbi-

cidas muy robusto presenta dos 
excelentes alternativas para ha-
cer la desecación. 
Texaro (Arylex + Diclosulam) es 
un herbicida recomendado para 
la desecación previo a la siembra 
de soja ya que contiene en su for-
mulación Arylex una molécula al-
tamente activa para el control de 
malezas difíciles de hoja ancha 
además del beneficio del control 
del banco de semillas de malezas 
de hoja y también de gramíneas. 
Pixxaro (Arylex + Fluroxypyr), 
es un herbicida recomendado en 
desecación previo a siembra de 
cualquier cultivo y en post emer-
gencia de cereales.

BONDADES DEL ARYLEX
• Control superior sobre buva 

y otras malezas difíciles (sin 
riesgo de resistencia). 

• Corto periodo de carencia 
para la siembra de soja: Me 
permite iniciar la siembra de 

Arylex, mi aliado al momento 
de hacer la desecación

soja 7 días (suelos arcillosos) 
y 14 días (suelos arenosos) 
tras su aplicación.

• Baja volatibilidad: Debido a la 
baja presión de vapor de esta 
molécula tenemos mucho 
mayor seguridad al momento 
de hacer la aplicación. 

•  Sin antagonismo sobre gra-
minicidas: El Arylex es una 
molécula que permite la mez-
cla con graminicidas al mo-
mento de hacer la desecación 
dando el beneficio de hacer 
todo el control del complejo 
de malezas sin necesidad de 
separar las aplicaciones. 

• Presenta control superior en 
situaciones de estrés hídrico 
comparado a los demás hor-
monales del mercado: Esto se 
debe a que esta molécula es 
traslocada principalmente vía 
floema. 

• Es compatible con todas las 
sales de glifosato. 

• No afecta la nodulación del 
cultivo de soja.

Bidens spp (picón), Euphorbia spp. (le-
cherita) y Amaranthus spp. (Ka’aruru) 
ya que estas malezas cuentan con po-
blaciones resistentes a los inhibido-
res de ALS tanto en pre como en post 
emergencia y también con resisten-

cia a glifosato. Mi gran aliado para el 
control de este complejo de malezas 
va a ser el uso de pre emergentes es-
pecíficos dependiendo de la especie 
predominante de preferencia en el 
sistema plante – aplique. 

NOTA TÉCNICA
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Fungicidas 

Los campeones que
cuidan el esplendor
de tu soja.
Combatí eficazmente las
enfermedades con las fórmulas
ganadoras de BASF.  
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BOX EMPRESARIAL

Elegir la báscula para 
camiones adecuada: pautas 
para una buena decisión

E l proceso de elección de una báscula electrónica 
para camiones es una decisión fundamental para 
muchas empresas, lo cual tendrá un impacto sig-

nificativo en la eficiencia operativa y la precisión de los 
datos de pesaje. Para asegurar que se tomen la mejor de-
cisión en la compra de este equipo, BALPAR S.A indica 
estas pautas para tener en cuenta:

1. EVALUAR LAS NECESIDADES 
ESPECÍFICAS DE LA EMPRESA: 

Se debe considerar la cantidad promedio de camiones que 
pesarán diariamente, el tamaño, el tipo de carga que trans-
portarán y cualquier requisito especial que deban cumplir. 
Además, determinar la capacidad de carga máxima que 
se necesitará pesar. Elegir una báscula que pueda ma-
nejar fácilmente el rango de pesos de los camiones más 
grandes. Es importante considerar un margen adicional 
para acomodar cualquier aumento futuro en la carga. 

2. TIPOS DE BÁSCULA: 
Seleccionar el tipo de báscula que mejor se adapte a las 
operaciones. Las opciones van desde básculas de plata-
forma de hormigón hasta básculas totalmente metáli-
cas, con medidas especiales según la cantidad de ejes de 
los camiones a pesar. La báscula con plataforma de hor-
migón es la más estándar del mercado, es la que se uti-

liza cuando se va a trabajar en un lugar definitivo (muy 
difícilmente se puede reubicar) además son ideales para 
establecimientos ganaderos, puertos e industrias.
La báscula con plataforma totalmente metálica es fre-
cuentemente usada para realizar trabajos temporales, ya 
que está preparada para ser desmontada y reinstalada en 
un nuevo sitio de trabajo, es ideal para canteras, campa-
mentos viales y acopio de grano en campos temporales.

3. TECNOLOGÍA, COMUNICACIÓN Y 
CONTROL DE SEGURIDAD:

Opta por básculas electrónicas con tecnología de alta 
precisión, como celdas de carga de calidad y sistemas de 
medición avanzados. También es importante determinar 
si la báscula debe tener un software de gestión del pesaje 
de los camiones o si la misma debe proporcionar informa-
ción un software de gestión superior (ERP). Además, hay 
que considerar los aspectos de seguridad y control entor-
no a la báscula como ser: cámaras que permitan vigilar 
los procedimientos del operador de báscula y el correcto 
posicionamiento de los camiones. Semáforos y barreras 
para el acceso a la báscula, sensores de proximidad para 
determinar la ubicación de los camiones antes de ingresar 
a la báscula. Tarjetas RFID y cámaras LPR para la identifi-
cación correcta de los camiones y sus matriculas.

4. MANTENIMIENTO Y 
SERVICIO TÉCNICO:

Una báscula que cuenta con un programa periódico de 
mantenimiento, ajuste de peso y calibración es esencial 
para mantener la precisión a lo largo del tiempo y pro-
longar su vida útil. BALPAR cuenta con un excelente 
plantel de técnicos puestos para asistir a todos los clien-
tes de básculas para camiones que requieran asistencia 
técnica para, verificaciones de peso, ajustes, calibracio-
nes, mantenimientos o reparaciones. 
Desde BALPAR S.A. se sienten comprometidos con impul-
sar la industria nacional mediante productos innovadores, 
contando con su excelente servicio técnico y asesores co-
merciales prestos para dar la mejor atención personaliza-
da buscando soluciones que se adecuen a la necesidad de 
los clientes. Para solicitud de cotizaciones se puede reali-
zar al siguiente correo ventas@balpar.com.py
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Construyendo el futuro juntos 
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10 hasta 150 
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BÁSCULAS PARA
CAMIONES

Central
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RUTA NK 2023
Cuando segundas 
partes también 
son buenas
LA SEGUNDA EDICIÓN DE LA “RUTA NK” FUE TODO UN SUCESO. DESA-
RROLLADA DESDE LA SEGUNDA SEMANA DE JULIO, LA TRAVESÍA CONTÓ 
CON CUATRO DESTINOS EN DIFERENTES ZONAS DE PRODUCCIÓN. Fue 
determinante el apoyo de los distribuidores en cada punto, reflejada en el 
éxito de las jornadas con buena presencia de productores. Se aprovechó para 
analizar el desempeño a campo de los híbridos, sobre todo de los lanzamien-
tos, así como anticipar novedades para próximas temporadas agrícolas.

NOTA DE TAPA

RUTA NK 2023
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L a Ruta NK 2023 repitió el 
éxito de la primera edición y 
fortaleció a los organizadores 

a reafirmar la decisión de hacer de 
esta iniciativa un evento tradicio-
nal. El circuito incluyó cuatro zonas 
algunas con características de suelo 
y microclima bien diferentes a otras. 
Permitió corroborar la buena per-
formance de los híbridos, en espe-
cial de los lanzamientos y anticipó el 

interés del agricultor por el desem-
peño de futuras líneas a campo.
La participación activa de las distri-
buidoras de semillas NK, marca de 
propiedad de la compañía Syngenta, 
en el país fue determinante para el 
éxito, según se resaltó, porque lo-
graron convocar a buena cantidad 
de participantes en todas las jorna-
das desarrolladas y, además de la 
presencia, se apreció la aprobación 

de los productores por los materia-
les empleados y el interés por acce-
der a los futuros híbridos, en proce-
so de lanzamiento.
Principalmente se resaltaron las 
adaptabilidades del NK 467 VIP3 
ante condiciones diferentes; el des-
empeño del NK 503 VIP3, en su 
primer año comercial; el posiciona-
miento del NK 505 VIP3; o resulta-
dos en el segundo año comer- 
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cial del NK 520 VIP3, lanzado en la 
temporada pasada, por citar algunas 
opciones, resaltando la tecnología 
VIPTERA 3, la tolerancia al complejo 
de enfermedades causadas por ciga-
rrita y otras ventajas.

PASO KURUSU, EL INICIO. Para 
esta segunda experiencia, la travesía 
arrancó el martes 11, en la zona de 
Paso Kurusu, en San Pedro. Estuvo 
como aliada estratégica, la distribui-
dora GPSA. Diego Saavedra, Repre-
sentante Técnico Comercial de NK, 
responsable para la región Norte y 
Chaco, resaltó el amplio portafolio 
que dispone la empresa para dar op-
ciones variadas en cuanto a venta-
nas de siembra desde el inicio hasta 
el final.
Resaltó que, si bien se expuso el des-
empeño de híbridos de lanzamiento, 
también se pudo observar materia-
les que llevan tiempo en el mercado 
pero que permanecen por seguir 
ofreciendo excelente adaptabili-
dad, alta tolerancia al complejo de 
cigarrita y buena rusticidad. De los 
lanzamientos, se hizo hincapié en el 
NK 467 VIP3, superprecoz, y con el 
NK 503 VIP3 ofrecieron excelentes 
resultados a campo.
“El NK 467 VIP3 nos sorprendió en 
el Norte por su adaptabilidad, su 
alto perfil sanitario, material posi-
cionado tanto para apertura como 
cierre, por su velocidad, más su alto 
techo productivo. Además, consti-
tuye una herramienta esencial para 
regiones con riesgos de heladas. El 
NK 503 VIP3 , en su primer año co-

mercial, vimos un excelente perfil productivo y sanitario 
corroborando resultados en más de 30 ensayos esparci-
dos en todo el territorio”.
Destacó el aporte de GPSA como responsable de lograr 
una excelente participación de productores de la región. 
También mencionó que este distribuidor cuenta con un 
híbrido exclusivo, FEROZ VIPTERA 3, posicionado para 
la región, como respuesta a problemas de fertilidad de 
suelo, por su desempeño en ambientes de media a baja, 
dada su rusticidad, sumada a la alta tolerancia al comple-
jo de cigarrita.
A su turno, José Benítez, responsable del área técnica y 
agrícola de estancia Paso Kurusu, en representación de 
GPSA, recordó que en esta ocasión la “Ruta NK” arrancó 
por el Norte, cuando en la primera edición se inició en 
Naranjal, hacia el Sur. “Con Semillas NK somos aliados 
comerciales y vimos una oportunidad excelente para po-
der mostrar el posicionamiento de diferentes híbridos 
con los cuales trabajamos”.
Explicó que la dinámica incluyó cuatro paradas para 
mostrar aspectos relacionados con el manejo, en es-
pecial en parcelas comerciales, con mínimo de 150 ha, 
donde se observó lo expresado por los materiales en 
esas condiciones de manejo. Se visitó la estancia vecina 
de la Agroganadera Natalia para ver el comportamiento 
del 503, con un desenvolvimiento bastante particular y 
comprometiendo buenos resultados a la vista, dijo.

NOTA DE TAPA

Diego 
Saavedra.

José 
Benítez.

Fabian Pereira, directivo de GPSA.
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Distribuidor Exclusivo en Paraguay
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“A parte de ese híbrido estuvimos 
mostrando materiales conocidos 
en el sistema productivo como el 
FEROZ VIP3, exclusivo de GPSA, 
con un comportamiento excelente 
según lo observado en la zafriña. El 
NK 505 VIP 3 también estamos po-
sicionando fuerte para lo que sería 
la producción de granos y también 
los que ya se mantienen hace varios 
años dentro del porfolio de lo que 
es NK, como el SUPREMO VIP3 o el 
NK 467 VIP 3, nuestro híbrido super 
precoz”.
Anticipó que esperan rendimientos 
prometedores para este año por las 
condiciones buenas y lluvias exce-
lentes en momentos críticos, para 
el manejo de forma correcta. Valoró 
la presencia del equipo de NK y de 
invitados especiales del Brasil, que 
también orientaron en la ocasión, 
así como reafirmar el compromiso 
de trasladar la tecnología y la inno-
vación a los agricultores. Finalmen-
te, agradeció la participación de los 
agricultores.
En tanto, Jorge Daniel López, técni-
co de la empresa Siembra Norte, en 
la zona, brindó su testimonio. “Hace 
varios años que tenemos esta ex-
periencia y desde que empezó, pro-
fundizamos más. No nos podemos 
quejar de la ‘Ruta NK’, son maíces 
de primera y es lo que el productor 
busca. Es lo que queremos. Lo que 
nos va a sacar adelante”. Anticipó 
que para la próxima siembra van a 
probar el NK 467 VIP 3 .

CAMINO A NUEVA TOLEDO. El 
segundo destino, el miércoles 12, 
fue en coordinación con la distribui-
dora Importadora Alemana (Impal) 
y abarcó distritos del departamento 
de Caaguazú. El Responsable Téc-
nico de Ventas de la marca NK de 
la empresa Syngenta Paraguay, Luis 
Annarumma, acompañó esta gira 
que incluyó tres paradas, dos en la 
zona de Vaquería y una en Nueva 
Toledo. Igualmente, con buena pre-
sencia de público.
“En este segundo destino, con Im-
pal, vimos muchos productores. Se 

habló bastante de la parte técnica y se mostraron no-
vedades como los lanzamientos de híbridos adaptados 
a la región. Caaguazú es un departamento en donde la 
agricultura crece cada día. Por ello, queremos tener más 
participación con nuestros híbridos para el clima y el 
suelo de esta región del país”, dijo y resaltó el fuerte tra-
bajo de su distribuidora en la zona.
En representación de Impal, Javier Villalba, rescató el 
valor de desarrollar eventos como este. “Para Impor-
tadora Alemana estos tipos de actividades son de vital 
importancia. La posibilidad de mostrar híbridos que NK 
viene lanzando, además de la visita a campo son muy 
importantes para nosotros. Fue aceptada la cantidad de 
agricultores. Esta presencia permitió aclarar muchas du-
das de lo que hay y de lo viene”, indicó.
Recalcó que tanto en Vaquería como en Nueva Toledo 
se aprovechó al máximo para brindar todo tipo de orien-
taciones. “Algo para resaltar de lo que vimos fue que, a 
pesar de la diferencia de los distintos ambientes que los 
híbridos reciben, lo observado en el área es muy buena 
performance de los cultivos”. A su turno, Jusmar Gimé-
nez, asistente técnico de Impal, para la línea de semillas 
NK también compartió sus impresiones.
“Muchos están conformes con lo hicimos. La realidad 

Jusmar 
Giménez.

Javier 
Villalba.

Luis Annarumma, 
Responsable 
Técnico de Ventas 
de la marca NK.

NOTA DE TAPA



29

de cada híbrido permitió mostrar su adaptación a varias 
regiones. Agradezco a los productores por participar, 
tanto quienes vinieron como aquellos quienes cedieron 
sus parcelas y nos permitieron ingresar a sus fincas para 
realizar esta actividad. Puntualizó lo visto en la parce-
la del NK 520 VIP 3, en su segundo año comercial, con 
buen desempeño a campo.
También expuso que se ofreció al agricultor la posibili-
dad de ver la performance en el terreno de la NK 467 
VIP 3, con el potencial que tiene para ambientes de me-
dia a alta, con excelente productividad y versatilidad, 
además de su característica de súper precoz, su alta to-
lerancia a cigarrita, la rapidez y versatilidad que ofrece 
independientemente a condiciones ambientales adver-
sas, así como anticipar lo que se viene para siguientes 
campañas.
Denis Grabowski, agricultor de la zona, indicó que le gus-
tó mucho la experiencia. “Fue muy interesante. Vimos 
varios materiales actualizados con respuesta al proble-
ma de la cigarrita e incluso, pese a los fuertes vientos, 
resistieron al ‘vuelco’. Vi las novedades de los híbridos 
que se probaron y lo que se viene para lanzamiento en 
Nueva Toledo. Complete el segundo año con el NK 505 
VIP3 y este estuvo con el NK 467 VIP 3 y el NK 520 VIP 
3”, concluyó.

SAN ALBERTO, MIRADA AL SURESTE. Siguiendo 
con la segunda edición de la “Ruta NK”, esta vez el re-
corrido fue por la región noreste, el miércoles 19, en el 
distrito de San Alberto, departamento de Alto Paraná. 
Aquí también la compañía presentó parte de su porta-
folio de híbridos. Enrique Vázquez, encargado de la zona 
de la marca NK Syngenta Paraguay, guió y explicó a los 
productores, quienes se mostraron interesados en todo 
momento.
Explicó que los materiales expuestos en la “Ruta NK” 

Participantes 
del destino 

Nueva Toledo.

Imágenes de la 
jornada en San 
Alberto.

ofrecen una alta biotecnología con 
buena adaptación. Como marca NK 
tienen un amplio portafolio que está 
segmentado de diferentes maneras; 
precoz, superprecoz y, para niveles 
de alta fertilización en altos am-
bientes productivos, tienen híbridos 
destinados a trabajar en los ambien-
tes de media productividad, como el 
SUPREMO VIPTERA 3 o el NK 520 
VIP3.
Como lanzamiento, dentro del 
segmento de precoz, tienen el NK 
503 VIP3, con tecnología de buena 
aceptabilidad. Dentro del segmento 
de media inversión, el hibrido DE-
FENDER con la biotecnología VIP3, 
exclusivo con LAR Paraguay, dispo-
nible en todas las regiones del país, 
que ya permite ver excelentes resul-
tados. En otro momento, también 
comentó que, desde hace cuatro 
campañas, mantienen alianza con su 
distribuidora en la región.
Con LAR Paraguay mantienen el 
foco en híbridos de maíz que, año 
tras año, innovan su portafolio, 
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así como el caso del super precoz NK 467 VIP3. Resaltó 
que los primeros resultados a campo fueron favorables. 
Recordó que tanto él como el resto de los profesionales 
de la marca NK acompañan de cerca la cosecha de maíz, 
en especial asistiendo a los productores que apuestan 
por esta línea de híbridos.
“Podemos decir que estamos bastantes fuertes, entran-
do y participando dentro de un alto porcentaje a nivel 
de productores en la región y también donde participan 
los clientes de LAR. Entonces, eso también nos fortalece 
como marca, tanto en la parte comercial como así tam-
bién para ir innovando en híbridos y poder seguir con 
esta parcería bastante interesante que tenemos entre 
Syngenta con la marca NK y LAR Paraguay”.
Ponderó la posibilidad de ofrecer tecnologías de punta 
como VIPTERA 3, además de contar con híbridos de alta 
productividad, buena sanidad, que facilite el mejor manejo. 

Reconoció que en algunos sectores el 
productor está indeciso por la situa-
ción de mercado, pero en el caso de 
quienes trabajan con NK ya hicieron 
“cierres de semilla” por la confianza en 
la marca y lo que ofrece en campo con 
resultados sobresalientes.
“Para nosotros, siempre es algo dis-
tinto y muy bueno. Hacemos llegar 
al productor lo más nuevo de tecno-
logía que hay. Lo último en híbridos 
en el campo. Con NK la historia no 
es de hoy, sino tenemos un trecho 
largo recorrido. Siempre tuvo una 
base muy importante, que demos-
tró con números el crecimiento y la 
fortaleza de ambas compañías”, dijo 
Diego Faoro, gestor de Ventas de 
LAR desde hace 20 años.
“Tenemos una historia que repre-
senta la unión de dos empresas 
grandes y fuertes, cada una con 
lo suyo, y que busca desarrollar el 
potencial elevado para llegar a la 
punta, donde la gente marca la di-
ferencia. Y eventos como ‘Ruta NK’ 
permite presentar las novedades en 
el mercado que se dieron tras años 
de trabajo y esfuerzo para ofrecer 
algo mejor, en este caso, para el pro-
ductor paraguayo”.
Entre los participantes, Domingo 
Coronel, compartió su testimonio 
de lo que vivió durante la jornada y 
resaltó la participación muy cercana 
en el encuentro. “Fue muy intere-
sante. Nos permitió conocer nuevos 
productos que ofrecen las marcas 

Gran 
convocatoria 

en San Alberto.

Diego Faoro, 
gestor de 
Ventas de LAR.
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y destacar las características de diferentes variedades, 
muy interesantes, por cierto”, comentó. También se ob-
servaron orientaciones y demostraciones con discos y 
equipos de otros aliados.

RÍO VERDE, ENSILAJE EN EL CIERRE. Finalmente, 
el circuito edición 2023 concluyó de vuelta en el Norte, 
en Río Verde, el miércoles 26 de julio, esta vez con la dis-
tribuidora Impal. De vuelta Diego Saavedra se encargó 
de brindar orientaciones a los participantes. Se recordó 
que semillas NK busca llegar a todo el país para proveer 
soluciones integrales al campo del productor para dar 
alta productividad en todas las regiones.
Para esta jornada, las propuestas innovadoras ratifica-
ron su compromiso para generar un valor agregado a los 
cultivos de maíz. Saavedra recalcó que los agricultores 
se mostraron interesados en el portafolio presentado en 
el recorrido que consto de dos estaciones. Los materia-
les exhibidos en las parcelas fueron NK 520 VIP 3, NK 
501 VIP3, NK 467 VIP 3 y NK 503 VIP 3. La primera pa-
rada fue en Manitoba 54, con una estación de ensilaje.
Este diferencial se debió atendiendo que la zona se encuen-
tra dentro de una importante cuenca lechera. Especialistas 
brasileños también estuvieron en el evento técnico para 
brindar sus recomendaciones y compartir las experiencias. 
“Es una cuenca con muchos tamberos. Fue importante in-
cluir en la gira”, recalcó. La otra estación apuntó más a com-
partir el portafolio preparado que se tiene para la zafriña.
“Apuntamos a los híbridos lanzamientos, NK 467 VIP3, NK 
520 VIP3, la novedad NK 503 VIP 3 y el experimental que 
se comporta super bien en todo el país, específicamente en 
el Norte. En tanto, en la segunda parada dimos el realce a la 
excelente adaptación de los híbridos en la región, gracias a 
la rusticidad que propone, así como la adaptabilidad para 
responder a la demanda de un material de doble propósito, 
tanto para ganado de leche como de carne”.
La gira se cerró con la visita a la parcela del 503, que 
en su primer año comercial se destacó por excelentes 

rindes compitiendo y superando a 
híbridos tradicionales en la región, 
subrayo. Instó a los productores a 
probar estos materiales que seguían 
demostrando notable perfil sanita-
rio, con alto performance en techo 
productivo y tolerancia al comple-
jo cigarrita, “La ‘Ruta NK’ vino para 
quedarse y constituirse en algo tra-
dicional”, puntualizó.

Enrique 
Vázquez.

Momentos del destino Río Verde.
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Agradeció la participación porque 
este tipo de encuentros les permite 
no solo ofrecer lo último en tecnolo-
gía sino también tener el retorno de 
las inquietudes del sector. “Tenemos 
buenas críticas, constructivas. Que 
nos impulsan a traer más soluciones. 
Por eso en esta segunda edición, 
trajimos dos destinos al Norte. Esto 
causó buena impresión a los produc-
tores y anticipamos lanzamientos 
para el 2023 y 2024”, concluyó.
Para el asesor técnico de Impal para 
la zona, Javier Luis Villalba, expe-
riencias como la “Ruta NK” también 
colaboran al crecimiento profesio-
nal. “Recibimos muchas versiones 
de los clientes, buenas referencias 
de rendimiento y adaptabilidad. En 
lo personal, me ayuda mucho por-
que permite realizar pruebas en 
diferentes parcelas, esto ayuda a 

generar confianza entre los clientes, 
quienes ven cómo se comportan los 
materiales a campo”.
Resaltó que se observa un creci-
miento paulatino porque los resul-
tados obtenidos con NK permite 
ampliar más su uso. Ponderó el 
desempeño incluso en lugares más 
exigentes, pero que demostraron su 
potencial con rendimientos excelen-
tes. Recomendó a los agricultores a 
realizar buena elección del material 

o híbrido, teniendo como referencia 
el tipo y las características del suelo 
que tenga para trabajar.
En la parada Manitoba zona 63, 
Franz Wieler Dyck, ofreció su tes-
timonio igualmente favorable de 
emplear materiales NK. “Tengo dos 
años con buenos resultados. Empe-
zamos con el NK 505 VIP 3 y hoy 
miramos el NK 503 VIP3 y el NK 50 
VIP 3. Pensamos que va a salir muy 
bien también, porque el NK 505 
VIP3 salió muy bien. Para la próxi-
ma siembra quiero probar el NK 
503 VIP3 y, cuando venga el NK 501 
VIP3, también vamos a probar”, anti-
cipó emocionadamente.
Tras el recorrido por los cuatro des-
tinos, los organizadores reiteraron 
los agradecimientos a quienes hicie-
ron posible estas jornadas cargadas 
de conocimiento y la posibilidad 
de intercambiar experiencias. Los 
referentes de semillas NK de Syn-
genta Paraguay valoraron el aporte 
de cada región, se mostraron orgu-
llosos con el equipo y la posibilidad 
de llevar la marca NK a nivel país y 
con ello participar del crecimiento 
del campo.

Demostración en una de las paradas en Río Verde.
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Syngenta Paraguay y 
Transagro lanzan Bravonil Top

B ravonil Top es el nuevo fun-
gicida potenciador y mutisi-
tio presentado oficialmente 

por Syngenta Paraguay junto Tran-
sagro. El lanzamiento de este pro-
ducto convocó a ejecutivos y técni-
cos de ambas compañías a explicar 
sobre los beneficios de esta innova-
ción para la agricultura y el objetivo 
de seguir sumando nuevas solucio-
nes para el mercado paraguayo. 
Syngenta desarrolló Bravonil Top, 
un producto que complementa y po-
tencia su programa de fungicida. Al 
combinar ingredientes activos de am-
plio espectro clorotalonil (multisitio) 
+ Difenoconazol (triazol) llega para 
ofrecer una performance superior 
y amplio espectro en el control de 
enfermedades de la soja. Su combi-
nación inteligente de activos lo hace 
altamente efectivo en aplicaciones 
preventivas contra manchas foliares 
que, sumado a su formulación inno-
vadora, maximiza el control y brinda 
flexibilidad en el momento de uso. 
Bravonil Top presenta una for-
mulación lista para usar, con la 
cual se evita la mezcla en tanque 
con otros multisitios y se con-
vierte en una herramienta prácti-
ca para el manejo de resistencia. 
El Ing. Agr. Enrique Aponte, Product 
Manager de Herbicida y Fungicida 
de Syngenta Paraguay, explicó que 
Bravonil Top es un potenciador, que 
está posicionado para ser aplicado 
en distintos momentos del desarro-
llo del cultivo. Además, mezclándolo 

con otro fungicida va a dar un aporte al programa de fun-
gicidas del productor para el control de enfermedades y 
también como multisitio. “Es un producto innovador que 

SYNGENTA PARAGUAY JUNTO CON TRANSAGRO S.A. PRESENTA-
RON BRAVONIL TOP, un innovador fungicida potenciador y multisitio. 
La presentación oficial del nuevo producto fue el 12 de julio, en Campo 
9, Caaguazú durante un instructivo encuentro entre directivos y técni-
cos de ambas compañías junto a invitados especiales.

Enrique Aponte, 
Product Manager 

de Herbicida 
y Fungicida 

de Syngenta 
Paraguay.

Eduardo 
Rodríguez, 
responsable de 
Investigación 
y Desarrollo 
de Syngenta, 
durante su 
presentación.
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estamos trayendo, una formulación 
también innovadora Bravo, que nos 
ayuda a tener mejor adherencia con 
la cual se evita el lavado por lluvia”, 
comentó.
Aponte destacó además al canal de 
comercialización Transagro, un alia-
do estratégico con mucha llegada al 
agricultor. “Para Syngenta es muy 
importante tener una importante 
llegada y afianzar más la alianza con 
el productor”, dijo.
El Ing. Agr. Eduardo Rodríguez, res-
ponsable de Investigación y Desarro-
llo de Syngenta, destacó las caracte-
rísticas sobresalientes de Bravonil 
Top y los beneficios que aportará a la 
agricultura. Entre las principales ven-
tajas se encuentran: la versatilidad, 
practicidad y la productividad.
Enfatizó el aporte de este producto 
en el Programa de Fungicida, ya que 
es un potenciador que se va a posi-
cionar con otro fungicida y su formu-
lación diferenciada, Bravo, ayuda en 
la adherencia del producto en la hoja 
y evitando perdidas por lluvias.
Durante el evento, Syngenta brindó 
detalles sobre su posicionamiento 
global con las soluciones para la agri-

cultura, a través de Ricardo José Ovalle, Product Manager 
Fungicidas, quien anunció el objetivo de la compañía de 
seguir sumando innovaciones con lanzamientos de nue-
vos productos cada año.
Mostró además los resultados logrados en la última zafriña 
con la aplicación del Bravonil Top en cultivo de soja, donde 
se registró alta presión de la roya. Presentó resultados de 
las evaluaciones en la primera aplicación, tercera aplica-
ción y aplicación de salida. Estos resultados demostraron 
que el Bravonil Top, sumado a otros productos, pudo gene-
rar una diferencia y una ganancia mayor para el agricultor 
en cuanto a rendimiento y resultados esperados.
El evento finalizó con sorteos del producto con el objeti-
vo de que el productor pueda tener algunas experiencias 
con el nuevo fungicida y posteriormente darle continui-
dad durante el ciclo de cultivo y evaluar los resultados.
Los organizadores del evento agradecieron a todos los 
agricultores e invitados por participar de este importan-
te lanzamiento. Recomendó a los productores no escati-
mar a la hora de adquirir buenos productos para llegar al 
objetivo y lograr la rentabilidad deseada.
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I SIMPOSIO INTERNACIONAL DE SIEMBRA DIRECTA

Metidos hasta el fondo 
para generar información 
y propagar ciencia
LA INICIATIVA DE TRANSFERENCIA DE TECNOLOGÍA SE REALIZÓ LOS DÍAS 
20 Y 21 DE JULIO, EN DOBLE JORNADA DE CHARLAS Y DÍA DE CAMPO. Más 
de 350 personas participaron del encuentro que estuvo organizada por la 
Universidad San Carlos (USC) y la Federación Paraguaya de Siembra Directa 
para una Agricultura Sustentable (Fepasidias). Además, contó con el apoyo 
del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), del Fondo para la Ex-
celencia de la Educación y la Investigación (FEEI) y del Programa Paraguayo 
para el Desarrollo de la Ciencia y Tecnología (Prociencia). Se anticipó la edi-
ción 2024 del Encuentro Nacional de Siembra Directa.

EVENTOS
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C on más de 350 participan-
tes en la jornada inaugural, 
desarrollada íntegramente 

en el salón Bicentenario, del Paseo 
La Galería (Asunción), se inició el 
primer Simposio Internacional de 
Siembra Directa, que buscó favore-
cer la comunicación y la articulación 
de la academia con el sector produc-
tivo. La iniciativa reunió a expertos 
nacionales e internacionales, para 
promover la colaboración entre las 
organizaciones que investigan o tra-
bajan en la producción y su relación 
con las ciencias del suelo.
El primer día, el jueves 20 de julio, 
se enfocó en la difusión de resulta-
dos de investigaciones recientes del 
ámbito local y regional, además de 
brindar un espacio para la presen-
tación de trabajos en la modalidad 
de póster. Tras el acto protocolar de 
bienvenida y apertura del simposio, 
el primer tema sobre dificultades y 
desafíos del sistema de siembra di-
recta (SSD) en la agricultura familiar 
y empresarial estuvo a cargo de Mi-
guel Ken Moriya, docente académico 
y destacado profesional paraguayo.
Posteriormente, fue abordado el 
punto sobre experiencia de la imple-
mentación de la cobertura del suelo 
en la búsqueda de una agricultura 
más sostenible, desarrollado por Ur-
sino Federico Barreto, igualmente 
profesional y académico local. Des-
pués de un receso, Ademir Calegari, 
experto brasileño, disertó sobre uso 
adecuado de abonos verdes, inte-
gración y equilibrio con los organis-

mos del suelo. Con esta charla se cerró el primer panel, 
moderado por Sebald Hahn, directivo de la Fepasidias.
A vuelta del almuerzo, el argentino Fernando García, 
abordó sobre carbono, nutrientes y el SSD como estra-
tegia para alcanzar el éxito. El brasileño Telmo Amado, 
en tanto, orientó sobre los últimos avances técnicos y 
científicos en el SSD. Concluyó el segundo panel, mo-
derado por Diego Fatecha, director del Departamento 
Producción Agrícola de la USC. Tras el receso de la tar-
de, se realizó el lanzamiento del Encuentro Nacional de 
Siembra Directa 2024.
Martín Cubilla, titular de Fepasidias y Alfred Fast, presi-
dente de la Federación de Cooperativas de Producción 
(Fecoprod), detallaron la nueva convocatoria, que ten-
drá por sede la zona de Campo 9, distrito de Juan Eulo-
gio Estigarribia (Caaguazú), del 31 de julio al 2 de agosto 
del próximo año. Luego, Marie Bartz, del Centro de Agri-
cultura Regenerativa y Biológica y de la Universidad de 
Coimbra (Portugal) abordó sobre aspectos fundamenta-
les de la biología del suelo y sus cuidados.
El siguiente tema fue sobre nematodos y su impacto 

Martín Cubilla.

Ken Moriya.
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Día de campo
C oncluida la maratónica jornada 

inicial de casi 12 horas, el vier-
nes 21 se realizó la visita al campo 
de práctica de la USC filial Presiden-
te Hayes. Se enfocó más a una expo-
sición práctica sobre diferentes ma-
nejos de suelo relacionados al SSD. 
Se abordaron temas vinculados a 
biología del suelo, avances tecnoló-
gicos y cultivos de cobertura en el 
sistema siembra directa. Unos 250 
participantes acudieron al encuen-
tro que tuvo cuatro estaciones para 
desarrollar los temas mencionados.
Arrancó con la bienvenida a los pre-
sentes, se establecieron las orienta-
ciones y se formaron grupos para re-
correr el predio. En la estación 1, se 
abordó sobre demostración del ma-
nejo agronómico con abonos verdes 
y plantas de cobertura de otoño – in-
vierno. Orientaron los expertos bra-
sileños Calegari y Ronaldo Hissayuki 
Hojo. La segunda estación tuvo como 
eje de difusión la rotación y diversifi-
cación de cultivos y la importancia de 
la fertilidad química y física del suelo.
Estuvo a cargo de la dupla Telmo 
Amado y Ursino Federico Barreto. 
La tercera parada fue sobre la im-
portancia de la biología del suelo 
en el SSD, con orientaciones a car-
go de Bartz y de Hahn. El recorri-
do concluyó en una calicata que se 
construyó para las explicaciones y 
recomendaciones sobre mane-

en el sistema de producción, expuesto por Horacio López 
– Nicora, de la Universidad Estatal de Ohio (EEUU), con 
lo que se cerró el último panel, moderado por Martín 
Cubilla. Antes del cierre de la jornada inaugural, se pro-
cedió al lanzamiento de un Manual de Nematología, a 
cargo del propio López – Nicora, en conjunto con la pro-
fesional compatriota Ana Rivarola, doctora en Biología 
Celular y Molecular recibida en Francia.

Ronaldo Enno Dietze, rector de la USC, recibe un 
reconocimiento de parte de Martín Cubilla.

Alfred Fast, presidente de Fecoprod y Martín 
Cubilla, durante el lanzamiento del Encuentro 

Nacional de Siembra Directa.

Jonadan Ma y Luis Enrique Cubilla. Jonadan Ma y Horacio López – Nicora.

Jonadan Ma, Martín Cubilla, Marie Bartz, Ademir Calegari y Lilian Martens.
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jo sustentable para una mejor salud 
del suelo. Esta cuarta estación tuvo 
como profesionales al paraguayo 
Ken Moriya y al argentino Fernando 
García, con amenas charlas.

CONOCER EL PROCESO Y 
LA HISTORIA. Para Ken Moriya, 
vinculado al SSD en el Ministerio 
de Agricultura y Ganadería desde 
1984, resaltó la importancia del 
evento. “Es fundamental porque 
sirvió para presentar el histórico de 
cómo se inició el proceso de cam-
bio de agricultura que tuvimos en 
el país, de un sistema convencional 
con alta remoción de suelos, a un 

SSD”, dijo y añadió que se mostró sa-
tisfecho al ver muchos jóvenes estu-
diantes en las dos jornadas, porque 
la iniciativa les servirá para conocer 
más sobre ese proceso.
En su presentación teórica, recordó 
los pasos desde finales de los años 
80 del siglo pasado hasta el presen-
te, de cómo ese modelo de produc-
ción tuvo sus adaptaciones y difi-
cultades y el enfoque del cambio se 
dio tanto para una agricultura fami-
liar campesina, como para la meca-
nizada. En ambos hubo un proceso 
que evolucionó de las limitaciones 
iniciales a los desafíos actuales. Y 
todo esto con los logros obtenidos, 

con el control de la erosión, el prin-
cipal problema de aquel entonces y 
el incremento de productividad.
Entre los desafíos actuales, señaló el 
tema de los eventos extremos, sea 
incremento de temperatura, sequía, 
inundaciones, etc. y cómo contribuye 
este sistema para adaptarlo a esa si-
tuación. Mereció especial tratamien-
to el Chaco y los desafíos, sobre todo 
con el uso de la cobertura, por la pro-
blemática de la salinización o la for-
mación de peladares cómo empezar 
a cambiar el modelo tradicional y la 
necesidad de más investigación local. 
la necesidad de armonizar el discurso 
público y privado fue otro punto. “La 

EVENTOS

Ademir Calegari. Ronaldo Hissayuki Hojo.
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agricultura familiar está en recuperar 
los suelos con bajo contenido de ma-
teria orgánica y la herramienta que 
conseguimos es el uso de cobertura. 
En la agricultura mecanizada se debe 
apuntar a hacer bien las cosas. Esto 
significa abarcar los tres fundamen-
tos o pilares de la SD que son la no 
remoción, el uso de cobertura y llegar 
a un sistema de rotación de cultivos. 
Todo esto, siendo ambiental y econó-
micamente viable. Entonces, la única 
manera de lograrlo es haciendo bien 
las cosas”, concluyó.

Telmo Amado. Ursino Federico Barreto.

Marie Bartz y Sebald Hahn hablaron 
sobre la importancia de la biología del 

suelo en el SSD en la tercera parada.



A su turno, para cerrar las conclu-
siones de lo que dejó este es-

treno, Martín Cubilla, presidente de 
Fepasidias, se mostró muy satisfecho 
con los logros alcanzados. Agradeció 

se olvidó de los colaboradores y del 
equipo organizador que contribuyó 
con un impecable trabajo.
“Además de estar muy contentos, 
quiero resaltar este primer fruto 

Celebrar el 
primer fruto 
de la alianza

igualmente a personas, participantes, 
disertantes, auspiciantes y a quienes 
hicieron realidad este simposio, cul-
minado con el día de campo en la fi-
lial Presidente Hayes de la USC. No 

19

vez, podemos ofertar más soluciones completas ya que 
también somos una empresa de comercialización de gra-
nos”, refirió.
Agradeció al equipo de colaboradores, a los productores 
y a quienes dieron su apoyo para este logro. “Fuimos muy 
bien recibidos por las personas. Nuestra alianza fue muy rá-
pida gracias a nuestra excelente relación con los agriculto-
res. Gracias a eso, podemos marcar presencia en la región. 
Con este paso, no solo estamos apostando en esta región, 
sino que vamos a seguir marcando presencia y estar más 
cerca con la gente en las zonas productoras del país”.
Finalmente, anticipó que Somax está planificando todo 

lo que sería la próxima temporada 
de verano. “Venimos con muchas 
novedades y el agricultor debe tener 
la seguridad que va a recibir todo 
el apoyo, porque contamos con un 
paquete completo de soluciones, 
desde la siembra hasta la cosecha 
e, incluso, para la comercialización 
de granos”. Para que la velada sea 
completa, se desarrolló la tradicional 
“Fiesta de San Juan”, con momentos 
amenos compartidos. 

Fábio Bedin, 
presidente de 

Somax
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E n tanto, el director del De-
partamento Producción 

Agrícola de la USC, Diego Fate-
cha, el evento apunta a realizar-
lo cada dos años en diferentes 
puntos del país para seguir con 
la temática de dar información y 
exponer a estudiantes y partici-
pantes las experiencias de la pro-
pia gente del campo. El director 
del Departamento de Produc-
ción Agrícola de la universidad, 
resaltó la gran concurrencia du-
rante los dos días.
Recordó cómo se ideó el simpo-
sio, que surgió inicialmente de la 
posibilidad de realizar un semi-
nario pequeño. Con el transcurso 
del tiempo, crecieron las expecta-

CAPACITAR E INTERCAMBIAR EXPERIENCIAS

tivas y se optó por concretar un 
evento mayor. “Nos pone conten-
tos el resultado alcanzado y nos 
motiva para seguir haciendo más 
ediciones ya que Paraguay es un 
país eminentemente agrícola y, 
dentro de eso, el SDD cubre casi 
la totalidad del área bajo cultivo”. 
Relató igualmente que con Fepa-
sidias se observaron algunos de-
talles que motivaron al simposio.
“Vimos como debilidad la poca 
experiencia que tienen los estu-
diantes muchas veces en las au-
las. Buscamos alternativas para 
que puedan ver la realidad, sien-
tan esa experiencia y escuchen 
a las personas que saben sobre 
el tema. Buscamos preparar a la 
gente, alumnos y productores, 
para que este tipo de encuen-
tros los puedan llevar y aplicar 
en el campo, para desarrollar de 
la mejor manera posible la pro-
ducción”, indicó. Aprovechó para 
agradecer a las personas e insti-
tuciones que contribuyeron con 
el evento.

Diego Fatecha, 
director del 
Departamento 
Producción 
Agrícola de la 
USC.

de la alianza estratégica entre Fepa-
sidias y la USC, con una notable par-
ticipación. Destacar lo que el día de 
las conferencias, con prácticamente 
doce horas de intensa capacitación y 
una sala siempre llena. Un día de cam-
po con buena respuesta de la gente. 
Todo eso nos motiva a seguir con téc-
nicos nacionales e internacionales, 
expertos preparados y con propues-
tas para mejorar, para aprovechar 
nuevas oportunidades”, enfatizó.
Indicó que este tipo de actividad 
permite avanzar en investigaciones 
y a generar información local. “Todo 
lo hablado en conferencias, bajamos 
al campo, en estaciones de capaci-
taciones. Resumiendo, nos metimos 
mucho en lo que respecta al sistema 
suelo (aspectos físicos, químicos y 
biológicos sobre todo), bajo un siste-
ma de producción sustentable para 

producir alimentos, llenándonos de 
informaciones y vitalidad para seguir 
trabajando, investigando, publicando 
y difundiendo al sector agrícola”.

UN NUEVO ENCUENTRO NA-
CIONAL DE SSD. Finalmente, 
sobre este evento, calificó de impor-
tante la participación de los jóvenes. 
“Tuvimos muchos estudiantes, prác-
ticamente un 70 % de los presentes. 
Eso fue positivo. Nos llenó de satis-
facción” y agradeció a Campo Agro-
pecuario Multimedia por el perma-
nente apoyo a difundir sistemas de 
buenas prácticas agrícolas, como el 
SSD. Al respecto, reiteró la invita-
ción para el Encuentro Nacional de 
Siembra Directa 2024 y ponderó el 
apoyo de Fecoprod.
“A prepararnos para un evento que 
esperemos sea el más grande e im-

portante del año que viene para 
nosotros”, concluyó. En tanto, Fast 
explicó que se escogió la zona de 
Campo 9 porque ahí la implementa-
ción de la práctica de siembra direc-
ta marcó un antes y un después en la 
forma de hacer agricultura, además 
de elaborar una agenda que incluya 
charlas teóricas y demostraciones 
a campo, lo que favorece un mejor 
aprendizaje, además de llevar la ini-
ciativa de manera más dinámica.
“Este modelo conservacionista volvió 
a hacer viable la producción agrícola 
en esos suelos arenosos de Campo 
9 y gracias a este sistema innovador 
que implicó la rotación de cultivos y 
el uso de abonos verdes se pudo pa-
rar el proceso erosivo y la agricultura 
resurgió… Como país eminentemen-
te agrícola y ganadero, tenemos que 
hacer bien nuestro sistema agrícola. 
Tenemos años desarrollando una 
agricultura de carbono. Estamos 
haciendo que nuestro suelo mejore 
más. Tenemos un acercamiento posi-
tivo al carbono”, expuso.
Recalcó el gran aporte de la produc-
ción, justamente, por el contrario de 
lo que algunos sectores sostienen. 
“Para nosotros, el CO2 no es un 
elemento contaminante, sino que 
el CO2 es un elemento de la vida 
y mediante el cual nosotros pode-
mos mejorar los suelos. Cuanto más 
carbono tengamos en los suelos, 
más agua, más nutriente, más vida 
tendrá el suelo y, por ende, será un 
suelo, más rico, más resiliente y va a 
producir mejor”, resaltó el dirigente 
al desmitificar al carbono.

Ken Moriya y Fernando García 
orientación en la cuarta estación. 
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Ofrece la mejor protección del mercado
de amplio espectro contra orugas y 
tolerancia a herbicidas y al glifosato 

Híbrido completo para quienes buscan
una rentabilidad total

Super Velocidad para Super Productividad 
con Seguridad

Estabilidad para la apertura de siembra
con la mejor TOLERANCIA para el
COMPLEJO de Enfezamento

Versatilidad que entrega rentabilidad 
y seguridad

Alto potencial productivo con estabilidad
y la mejor calidad de granos

Productividad suprema con la mejor
biotecnología en control de orugas y
resistencia al glifosato

RENTABILIDAD 
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Y TECNOLOGÍA

SEMILLAS
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Y OBTENÉ LOS MEJORES
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NK SILLUS, mejorando 
los procesos de ensilaje
NK SILLUS ES UN PROGRAMA DE NK QUE BRINDA SOPORTE A LOS PRODUC-
TORES EN LOS PROCESOS DE ENSILAJE. Recientemente, la Ruta NK SILLUS hizo 
una parada en la Cooperativa Sommerfeld, Campo 9, Caaguazú, donde los pro-
fesionales de NK y su distribuidor Importadora Alemana ofrecieron una charla a 
los productores y técnicos sobre los factores a tener en cuenta para garantizar el 
ensilaje de maíz de calidad y por ende alimento de alto valor para el ganado.

S ILLUS es un proyecto de NK 
(la marca de maíz de Syngen-
ta) que busca dar soporte a 

los productores en los procesos de 
ensilaje del maíz. Recientemente, los 
técnicos de NK SILLUS mantuvieron 
un encuentro de capacitación con 
productores de la Cooperativa Som-
merfeld, en Campo 9, a quienes in-
formaron sobre los factores a tener 
en cuenta para el ensilaje de calidad.
Juno Diniz, de Desarrollo de Mercado 
de NK SILLUS Brasil- Paraguay, ex-
plicó que el objetivo del proyecto NK 
SILLUS es trabajar con productores 
dando soporte, en los factores que in-
fluyen en los procesos de ensilaje. Son 
varios factores, los cuales pasan desde 
escoger los híbridos hasta la entrega 
del material para el aprovechamiento 
del animal, tanto de leche o de carne.
Comentó que la oportunidad permitió 
intercambiar ideas con los producto-
res donde identificaron las dificulta-
des más frecuentes con la cual tropie-
zan. Principalmente radica en el punto 
de corte, altura de corte y el tamaño 
de partícula que se va a proveer a los 
animales para que al final, los mismos 
conviertan en leche o en carne.
Una serie de pasos a tener en cuenta 
forma parte del proceso para ase-
gurar un ensilaje de calidad, que es 
fundamental para que esta inversión 
cumpla el objetivo, de ofrecer ali-
mentos de alto valor al ganado. En-
tre los o factores a tener en cuenta 

Juno Diniz, 
de Desarrollo 

de Mercado 
de NK SILLUS 

Brasil- 
Paraguay.

están: la elección del híbrido adecuado, momento de co-
secha, tamaño de picado, compactación adecuada, uso de 
inoculantes, cobertura y sellado, tiempo de fermentación, 
control de temperatura y uso adecuado (retirar la canti-
dad necesaria y cerrar el silo correctamente para evitar la 
entrada de aire).
Diniz destacó que el proceso de ensilaje implica mucho 
trabajo y si no se tiene en cuenta los procesos puede com-
prometer toda la inversión. “Si la gente tiene un híbrido 
de gran inversión, pero no trabaja el proceso de altura de 
corte, tamaño de picado y principalmente el momento de 
retiración para entrega al animal no se logrará el objetivo.
Reiteró que el Proyecto NK SILLUS puede brindar soporte 
a los productores en todos los procesos para que los mis-
mos puedan aprovechar el potencial de los híbridos. Cuen-
ta además con aplicaciones que permite que la entrega 
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de información cada vez sea más rápida. También está en 
desarrollo una herramienta para auxiliar al productor para 
tomar decisión del punto de corte, para que así logre un 
silaje bien procesado, bien fermentado y que consiga en-
tregar todo el potencial del híbrido por el cual ha invertido.
“Todo ese soporte se encuentra en el sitio web de NK, tene-
mos dentro de nuestra plataforma SILLUS dentro del sitio 
web NK. Allí están todas las informaciones y de todos los 
híbridos con sus respectivos posicionamientos”, dijo.

INFORMACIÓN TÉCNICA
El Ing. Agr. Luis Annarumma, representante comercial 
de la marca NK para la empresa Syngenta, comentó que 
es el segundo año que vienen realizando la Ruta. NK 
SILLUS, un proyecto que se creó para dar un soporte al 
productor, para que él pueda entender mejor los proce-
sos de hacer el ensilaje de maíz.
Comentó que, en esta oportunidad, junto al distribuidor 
Importadora Alemana, realizaron la parada en la región 
de Campo 9, en la Cooperativa Sommerfeld, una de las 
mayores productoras de leche en Paraguay. 
Mencionó que en la oportunidad se trató todos los pro-
cesos a partir de la elección del híbrido, momento de 
corte, elaboración del ensilaje, de la mano del especia-
lista NK SILLUS. “Seguimos haciendo esto para llegar a 
todos los productores con las informaciones técnicas 
sobre todos los procesos de ensilaje y también teniendo 
en cuenta nuestros híbridos que tenemos adaptados de 
la región, específicamente para realizar ensilaje dando 

unos buenos resultados, una buena 
rentabilidad”, resaltó. 

NK 520 CON BUENOS 
RESULTADOS
Jusmar Giménez, asistente técnico 
de Importadora Alemana S.A. para 
la línea NK, destacó que en este 
segundo año de la ruta NK SILLUS, 
están más fortalecidos ya que dispo-
nen de más datos sobre la región.
Mencionó además que durante la 
jornada lograron intercambiar ideas 
con los productores y técnicos de la 
Cooperativa Sommerfeld sobre el 
portafolio de híbridos de maíz NK 
para ensilado, donde destacó como 
lanzamiento el NK 520, que es un 
híbrido que se destacó en la región 
y en otras regiones por su alta versa-
tilidad, calidad bromatológica, sani-
dad de planta y calidad de grano. “Es 
un híbrido bastante completo con 
una buena inversión”, enfatizó. 
Asimismo, mencionó el resultado del 
NK 520 que se destacó en la región 
por sus altísimos rindes con excelen-
te calidad de ensilajes, “El NK 520 es 
el híbrido que nosotros destacamos 
en esta región. Con alta inversión, 
los resultados fueron muy favorables 
en la región de las Colonias Sommer-
feld, Bergthal y alrededores”, dijo.
También resaltó otro híbrido ya co-
nocido, el Defender para las áreas 
donde siempre se hacen el ensilaje, 
que además tiene un bajo factor de 
reproducción de nemátodos.
Los representantes de NK e Im-
portadora Alemana agradecieron 
a la Cooperativa Sommerfeld por 
concederles el espacio y el tiempo 
para difundir estas informaciones 
técnicas que cooperarán para sumar 
productividad a la actividad que de-
sarrollan en la región.

Luis 
Annarumma.

Jusmar 
Giménez.
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DÍA DE CAMPO DE RIZOBACTER EN KATUETÉ

Resultados comprobados 
en jornada sobre 
fertilización en maíz
RIZOBACTER ORGANIZÓ UNA JORNADA TÉCNICA SOBRE FERTILI-
ZACIÓN EN MAÍZ, ESTE MES, EN KATUETÉ (CANINDEYÚ). La ocasión 
fue propicia para demostrar los resultados alcanzados en varios años, 
sobre todo con la tecnología de microgranulados en mezcla química, 
empleada por la empresa a través de su línea Microstar.
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A unque la compañía Rizo-
bacter esté más asociada 
con microorganismos, sus 

soluciones abarcan otras áreas, 
como la fertilización. Fue lo abor-
dado durante un día de campo en 
el campo de la familia Spielmann, 
en Katueté y que permitió difundir 
igualmente su línea Microstar, con 
dos formulaciones. “Recibimos a los 
agricultores en esta parcela porque 
la familia Spielmann son usuarios 
desde hace tres años de nuestro 
fertilizante y lo que más mostramos 
fue la eficiencia del producto. Cómo 
funciona y realmente que da resul-
tados, al observar su performance 
en el terreno”, subrayó Ruth Caba-
llero, asistente técnica y en el área 
marketing (ATM) de la empresa.
La profesional agrónoma recalcó 
que la jornada se enfocó en tres ca-
racterísticas de la línea: su aspecto 
microgranulado, su formulación 
química y, algo muy importante, su 
tecnología de preservación de fós-
foro (TPP). “Esto permite que nues-
tro fertilizante retenga más fósforo, 
uno de los nutrientes que más se 
pierden en el suelo, por metales pe-
sados, por aluminio, por arcilla, cal-
cio, etc. y, favorece que vaya mejor 
a la planta. La línea Microstar pre-
senta dos formulaciones. Una la PZ, 
para gramíneas, y otra, CMP, para 

leguminosas. Tenemos bien segmentadas estas líneas y 
esos nutrientes para ofrecer al agricultor lo que está ne-
cesitando en el campo”, puntualizó.
Como dato no menor destacó que esa tecnología TPP 
permite al productor ahorrar en logística, pues el ferti-
lizante solo se usa en 30, 40, 50 o máximo 60 kg/ha, una 
dosis muy baja frente a la competencia, sumada al he-
cho de permitir al fósforo que esté directamente dispo-
nible para la planta y sea aprovechable prácticamente 
entre el 80 % y 90 % del nutriente, complementó. “Po-
sicionamos Microstar como fertilizante de base, direc-
tamente junto con la semilla, a diferencia de lo tradicio-
nal. Esto permite que al ‘caer’ la semilla al suelo, lo haga 
con el fertilizante. Es como darle alimento a la boca a 
alguien”, ejemplificó y añadió que se complementa con 
otras preferencias del agricultor.
“Para aquellos productores que quieran usar sus ‘com-
modities’, también tenemos la opción de la complemen-
tación de Microstar más el fertilizante que está utili-
zando. Basta bajar un poquito la dosis del fertilizante. 
Pero, actualmente, tenemos resultados muy buenos de 
emplear solo Microstar e igualmente hacemos la reco-
mendación, no sin mencionar la importancia de realizar 
análisis de suelos. Como agrónomos, como técnicos, 
como agricultores sabemos que eso sería la radiografía 
de lo que pasa en nuestro suelo. Por eso recomen-

Ruth Caballero, asistente técnica y en el 
área marketing (ATM) de Rizobacter.

Los anfitriones 
demostraron 

satisfacción 
por los 

resultados.
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damos el análisis de suelo y, sobre esa base, orientamos 
sobre nuestro fertilizante”, manifestó Caballero sobre 
este punto.
Recordó que Microstar tiene procedencia europea. “Te-
nemos una asociación con la empresa De Sangosse. Este 
fertilizante empezó a utilizar en Europa porque requiere 
baja dosis, atendiendo la dinámica de la napa freática y 
de la lixiviación de los nutrientes. Se empezó a legislar 
para una mejor utilización de los productos, con menos 
fertilización por hectárea. Rizobacter vio que es una tec-
nología muy amigable con el ambiente y empezó a hacer 
lo mismo en varios países, regiones y lugares. También 
hoy tenemos en Paraguay. Tenemos experiencias que sí 
funciona el producto aquí. Tenemos experiencia de ferti-
lización de Microstar solo y en complemento”, dijo.
Recordó la firma también mantiene la innovación en el 
campo de los microorganismos. Por ello, se tiene muy en 
cuenta el término “suelo vivo”, porque no es un elemen-
to estático sino es un conjunto de todo un ecosistema 
dinámico compuesto por materia orgánica y seres vivos, 
con muchísimos microorganismos benéficos. Ante este 
escenario, adelantó que en un par de años más se podría 
lanzar la línea Microstar Bio, que prácticamente incluiría 
a cuatro bacilos dentro de la formulación. Finalmente, in-
vitó a los agricultores a utilizar la tecnología y a acercarse 
a Rizobacter en donde podrán encontrar asistencia y se-
guimiento técnico, desde la siembra hasta la cosecha.

EXPERIENCIA EN LA ZONA. José Orué Ovelar, 
representante técnico de venta de la región de Canin-
deyú, destacó el trabajo en conjunto y el respaldo de los 
clientes. “La empresa es más conocida por la línea de 
biológicos, pero también estamos con coadyuvantes, 
nutricionales y otras soluciones, incluso con aliados es-
tratégicos. En la región de Canindeyú, desde hace cinco 
años, esta familia de productores es referente local. Ha-

Los organizadores junto a los 
participantes de la jornada.

cemos un trabajo coordinado en un 
área donde hacemos el evento, ha-
cemos un trabajo coordinado en un 
área de 1.000 ha, usando tecnología 
tanto en soja como en maíz zafriña”, 
expuso y añadió que el desempeño 
de Microstar desde su implementa-
ción fue un éxito en la parcela.
Recordó que cuenta con nitrógeno, 
potasio, azufre, cobalto, molibdeno 
y boro, dentro de una formulación 
bien balanceada. “Con Microstar hay 
muchos beneficios en el campo para 
el agricultor, en productividad, en la 
parte nutricional y en la logística. Es 
un producto que se usa en poca can-
tidad, frente a la competencia, lo que 
se traduce en una muy buena relación 
costo/beneficio, que resulta bastan-
te interesante, principalmente en el 
ahorro de combustible, al cargar en 
el depósito juntos el fertilizante y la 
semilla. No como otros ‘commodities’ 
que requiere de varias recargas, lo 
que genera sobrecosto”. Invitó a los 
agricultores a usar el producto en sus 
campos y corroborar las ventajas.
Víctor Méndez, distribuidor de pro-
ductos de Rizobacter para la zona 
de Katueté, recordó que, dentro de 
la amplia gama de soluciones, existe 
buen posicionamiento de inoculantes, 
algunos adyuvantes y los fertilizan-
tes foliares. “Por supuesto, la estrella 
es Microstar, tanto PZ como CMB”, 
compartió. Recordó la excelente per-
formance de los productos desde los 
inicios, para la zafra 2019 – 2020, con 
pequeñas superficies, que luego fue-
ron creciendo. “La primera experien-
cia fue satisfactoria porque el produc-
tor notó un mejor desempeño en el 
arranque del cultivo y mucho ahorro 
en logística”, recalcó. Actualmente 
cubren con soluciones de Rizobacter 
unas 4.000 ha en la región.
“Hablando de resultados netamente, 
tenemos como cuatro zafras en soja, 
donde los rendimientos nunca de-
fraudaron. Se registraron picos con 
más de 5 mil kg/ha. En la zafra ante-
rior a esta, con el problema del estrés 
hídrico, se logró una productividad de 

José Orué 
Ovelar, 

representante 
técnico de venta 

de la región de 
Canindeyú.
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E n la jornada igualmente estuvie-
ron presentes los anfitriones, 

quienes ponderaron los resultados 
alcanzados gracias a la fertilización 
en el cultivo de maíz. Ilvo Spielmann, 
propietario del campo, es también 
un reconocido comerciante y pio-
nero en Katueté. Recordó que des-
de joven trabajó hasta concretar su 
propio negocio y hoy constituirse 
en un supermercado de referencia 
en la zona. Dijo que a mediados de 
los noventa, arrancaron con peque-
ñas parcelas en la actividad agrícola. 
“Crecimos y hoy plantamos una can-
tidad razonable. El 100 % es propio 
y nuestros emprendimientos, tanto 
agrícola como comercial, da ocupa-

2.800 kg/ha. Mantuvimos buenísimos 
promedios, en áreas grandes”, comen-
tó. Cabe recordar que la temporada 
2021 – 2022 fue la peor en rendi-
miento en las últimas décadas, con 
una media por debajo de 1.000 kg/ha. 
Admitió que, si bien el agricultor tiene 
dudas iniciales, una vez que comprue-
ba la eficiencia de insumos, productos 
y tecnología, lo adopta rápidamente. 
“El productor en Paraguay es innova-
dor por naturaleza”, reafirmó.

Víctor Méndez, distribuidor 
de productos de Rizobacter 
para la zona de Katueté. Harlei Spielmann.

Testimonios 
favorables

ción a mucha mano de obra local”.
Resaltó el aporte de emplear tecno-
logía para tener resultados favora-
bles. “Coincidentemente, está par-
cela sembrada con maíz muestra una 
excelente calidad, siendo que esta 
propiedad estaba muy degradada, en 
aquel entonces, cuando adquirimos. 
Tuvimos que hacer un buen trabajo 
de recuperación de suelo, con yeso, 
con cal agrícola, para tener esta es-
tructura hoy, como estamos viendo. 
Resaltó el aporte de Rizobacter a su 
producción. “Fuimos uno de los que 
nos arriesgamos en aquella época. 
Buscamos nuestra propia experien-
cia, porque nos importa tener in-
formación para nuestro sistema de 
producción, y tuvimos dos años con-
secutivos muy buenos”, destacó.
El desempeño a campo de los pro-
ductos superior frente a la compe-
tencia hizo que vayan incrementan-
do el área con los productos. “Esto 
motivó a que hoy el 100 % de nues-
tras parcelas en zafra y zafriña este-
mos usando abonos de Rizobacter 
para la siembra. Estamos entrando 
en el quinto año con estos productos 
que comprobamos la gran facilidad 
que da, por ejemplo, en el volumen 
que se usa en lo operativo y que fa-
cilita mucho para recargar la planta-
dora en época de siembra”. Conclu-
yó recordando a su padre. “Fue una 
persona élite, porque venir a un país 
extraño, con seis hijos pequeños, con 
un idioma diferente, todo monte, con 
un dictador y aventurarse, es de ven-
cedores por el coraje que tuvo”.
Se consideró una persona bendecida 
que tiene dos hijos mayores, ambos 
profesionales agrónomos, lo que le 
emociona por ver el entusiasmo de 
sus hijos para seguir en la misma ac-
tividad productiva, sin descuidar lo 
comercial. Al respecto, Harlei Spiel-
mann, uno de sus hijos, participó del 
día de campo. Dijo que tras los dos 
años de pruebas en pequeñas parce-
las y viendo los buenos resultados, 
decidieron cubrir el 100 % de sus 
campos con el empleo de Microstar, 
abarcando 1.000 ha de soja, maíz y 
trigo. “Aun con bajas dosis, de 40 kg/

ha tuvimos aumento en el cultivo y 
mejoró la parte logística. Vimos efi-
ciencia en el uso de maquinarias y 
optimización en el trabajo”, apuntó.
Relató que, gracias a Microstar, se 
observó una menor pérdida de tiem-
po para reabastecer los equipos y se 
ganó en mayor rendimiento opera-
cional. “Tuvimos muy buenas expe-
riencias y al comparar con otros pro-
ductos, en estos dos años, Microstar 
nos permitió incrementar 300 kg más 
en la parcela. Nos brindó una gran se-
guridad y eso contribuyó a aumentar 
su empleo a todo el campo. Reco-
miendo que quienes no conocen, que 
hagan pruebas en pequeñas parcelas 
para comprobar. Nosotros hicimos 
así. Comenzamos usando en poca 
superficie y quedamos satisfechos. 
Hace cinco años que usamos con 
grandes éxitos”, finalizó, no sin antes 
agradecer el apoyo recibido y la pre-
sencia de la gente en la jornada.

Ilvo Spielmann, 
propietario del campo.
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Believe Together 2.0 de 
DVA Agro Paraguay suma 
oportunidades para 
jóvenes profesionales

C on esta iniciativa, esta multinacional de origen ale-
mán ofrece oportunidades muy favorables a jóve-
nes ingenieros agrónomos que están iniciando su 

desempeño profesional. Los mismos fueron seleccionados 
para formar parte del staff de esta prestigiosa compañía.
Los seleccionados que pasaron por el proceso de prese-
lección en diferentes regiones del país fueron capacita-
dos sobre los pilares de la compañía, los productos que 
ofrece y otros temas que les permitirá un mejor desem-
peño en sus tareas.

Believe Together 2.0 tuvo su cierre 
en una emotiva jornada que permi-
tió la firma del contrato de los nue-
vos profesionales incorporados, la 
entrega de camionetas y otros equi-
pos a los nuevos ATV.
El Ing. Agr. Hernán Dávalos, respon-
sable de Marketing de DVA Agro 
Paraguay, comentó que durante la 
semana de bienvenida a los nuevos 

EL PROGRAMA BELIEVE TOGETHER 2.0 DE DVA AGRO PARAGUAY 
CONCLUYÓ CON ÉXITO. Esta segunda edición permitió la selección de 
un nuevo equipo de Asistentes Técnicos de Ventas (ATV), quienes ten-
drán la oportunidad de desarrollarse profesionalmente en esta multina-
cional que ofrece al mercado paraguayo soluciones para la agricultura.
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Asistentes Técnicos de Ventas se 
desarrollaron capacitaciones para 
interiorizarlos sobre la vida insti-
tucional de DVA y su portafolio de 
productos.
Comentó que el innovado equipo se 
desempeñará principalmente asis-
tiendo a las cooperativas y a los dis-
tribuidores comerciales de la empre-
sa. “Contamos con un equipo técnico 
joven, con muchas ganas de aprender, 
quienes van a llevar las soluciones 
que tenemos en nuestro portafolio a nuestros clientes”, destacó al expresar a los jóvenes pro-

fesionales que perseveren por sus sueños y aprovechen 
con mucho compromiso y dedicación esta oportunidad de 
formar parte del plantel de DVA Agro Paraguay.
Resaltó además que DVA Agro Paraguay es una empresa 
que este año cumple 15 años. Cuenta con un fortalecido 
portafolio con el cual ofrece herramientas innovadoras 
para el desarrollo de la agricultura. 
Enfatizó que para la compañía es también fundamental 
los valores por lo que es muy importante que sus inte-
grantes conozcan sobre los mismos y los ponga en prác-
tica en sus tareas diarias.
DVA apuesta por jóvenes talentos. “Buscamos una simbiosis 
de gente joven con los que tienen experiencias para ofrecer 
lo mejor de nuestro portafolio a nuestros clientes”, dijo.

Testimonios
“OPORTUNIDAD EXCELEN-
TE”. Analía Chamorro, Ingeniera 
Agrónoma, oriunda de Fulgencio 
Yegros, departamento de Caazapá. 
“Estoy muy satisfecha por formar 
parte de esta gran empresa DVA. Me 
enteré de Believe Together a través 

Analía Chamorro, 
Rodrigo Monges y 

Juana Galeano.

de Facebook, me postulé y quedé 
seleccionada. Esta semana, que se 
oficializó nuestra incorporación a la 
compañía fue una experiencia úni-
ca para mí como profesional por la 
oportunidad excelente que nos está 
dando esta empresa, ya que no tene-
mos experiencia”, resaltó al animar 
a otros colegas que luchen por sus 
sueños porque el mundo agro brin-
da oportunidades y un claro ejemplo 
es DVA.

“ORGULLOSA Y AGRADECI-
DA”. Juana Galeano, ingeniera 
agrónoma oriunda de Piribebuy, 
Cordillera: “Estoy más que conten-
ta porque fui seleccionada en mi 
segundo intento, ya que en la pri-
mera convocatoria no fue posible, 
Me siento orgullosa y muy agrade-
cida por formar parte del plantel 
de DVA Agro Paraguay”, dijo. “Esta 
semana de incorporación fue una 
excelente experiencia, pudimos 
aprender bastante ya que las capa-

citaciones fueron constantes. Nos 
interiorizamos sobre la compañía 
y nos integramos al plantel de DVA. 
Estoy muy contenta porque DVA 
tiene mucho para ofrecer y noso-
tros como ATV también mucho 
para brindar a la compañía a y a los 
clientes”.

“FUE UN HONOR ACEPTAR EL 
DESAFÍO”. Rodrigo Monges, inge-
niero agrónomo. “Empesé en DVA 
en el área de logística y facturación, 
donde me desempeñe durante 6 
meses. Debido al buen desempeño 
que tuve en esa área me ofrecieron 
participar en el Believe Together 2.0 
y quedé seleccionado”.
“Fue un honor aceptar el desafío, es-
tar aquí capacitándonos es una gran 
satisfacción y estoy muy feliz por 
aceptar el desafío de la empresa”, 
dijo al motivar a otros jóvenes a par-
ticipar en esta clase de programas, 
que es una gran oportunidad de par-
ticipar en el sector agro”.

Hernán Dávalos, 
responsable de 

Marketing.
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NUEVA ALIANZA GPSA CON BRASFÉRTIL

Presentación de novedosos 
fertilizantes órganominerales
El grupo GPSA realizó el lanzamiento oficial del nuevo producto que pone a 
disposición del mercado. Se trata de fertilizantes de la empresa Brasfertil. La 
línea ofrece una alta tecnología para la agricultura paraguaya. El evento fue el 
20 de julio, en el Hotel Nobile de Ciudad del Este (Alto Paraná), con presencia de 
directivos, colaboradores, productores, profesionales del sector, clientes, amigos 
y prensa especializada, para ser testigos del nuevo gran paso dado por GPSA.

G PSA dio un nuevo gran paso con la alianza co-
mercial con la firma Brasfertil Fertilizantes, 
firme en su propósito de seguir aportando al 

desarrollo del agro. Esto le permitirá ofrecer produc-
tos de la más alta tecnología al mercado paraguayo. Se 
destaca el componente de sostenibilidad de la línea de 
insumos que ayudará al desarrollo de los cultivos. Gra-
ciano Pereira, presidente del Grupo GPSA, conversó con 
el equipo de Campo Agropecuario Multimedia y resaltó 
la alianza concretada con la empresa.
Explicó sobre la importancia de esta línea de fertilizantes, 
pues trae consigo soluciones integrales para el suelo pa-
raguayo y el ambiente. Consideró de suma importancia 
incorporar insumos agrícolas sostenibles e innovadores 
al mercado interno, además de fortalecer las alianzas 
comerciales para el desarrollo del agro. Valoró al equipo 
técnico, comercial, desarrollista y financiero para concre-
tar la alianza y llevar tecnológicas al campo. Añadió que 

GPSA siempre está a la búsqueda de 
nuevas oportunidades para el campo.
En tanto, el Ing. Agr. Fabián Pereira, 
director comercial del grupo, destacó 
el evento que contó con la presencia 
de representantes de ambas compa-
ñías. Resaltó la nueva propuesta que 
incorporan a la plaza local, ya que es 
una herramienta diferenciada que 
viene a traer un aporte enorme para 
la construcción de todo el proceso 
productivo de manera sustentable. 
Resaltó el alto porcentaje de mate-
ria orgánica con altísima cantidad de 
microorganismos y sustancias úni-
cas con que cuenta esta línea como 
apuesta de valor que a su vez cuida el 
ambiente.

BOX EMPRESARIAL

Graciano 
Pereira, 

presidente del 
Grupo GPSA.
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“Contar con una línea diferenciada como órgano mine-
ral de alta performance es una puerta importante que se 
abre para llegar a muchos productores, no solo mostrar la 
tecnología, sino acompañar todo el proceso tecnológico 
que iniciamos hace un tiempo atrás, con semilla de alta 
calidad genética. Vamos a ir caminando juntos en una es-
tructura de agricultura más sustentable, armónica con el 
ambiente y que pueda generar un proceso de retención 
y mejoramiento de suelos”, puntualizó en otro momento.
Finalmente, destacó el gran crecimiento que está te-
niendo la tecnología en el vecino país, suceso que quie-
re emular localmente para incrementar productividad, 
pero cuidando a microorganismos benéficos al suelo, 
que permita la retención de humedad y otros aportes a 
la sustentabilidad. “Nuestra intención es seguir produ-
ciendo alimentos para un mundo, cuya demanda cada 
día crece más, pero con menos tierra, entonces tenemos 
que ser muy eficientes a la hora de poder desarrollar y 
generarle valor”, concluyó.

OBJETIVOS COMUNES.
En representación de Brasfertil, el Ing. Agr. Adriano Silva 
Kulcheski, gerente comercial para Paraguay, habló sobre 
la alianza. Destacó que ambas empresas tienen el mis-
mo objetivo de ofrecer tecnología para que el agricultor 
pueda producir con calidad. Ubicada en Apucarana, en el 
estado de Paraná (Brasil), esta compañía elabora fertili-
zantes con biotecnologías órganominerales. Tiene como 
fuente principal la materia orgánica que fortalece los nu-
trientes que se encuentran en el suelo.
“Traemos a Paraguay un producto de última tecnología 
donde el objetivo de la mezcla de fertilizantes químicos 
con orgánicos es lograr que todo nutriente en el suelo 
pueda ser absorbido por la planta con más eficiencia. 
Fertilizar de esa manera implica, no solo aumentar pro-
ducción de granos, también que el suelo esté más equi-
librado y permita a los cultivos absorber con mayor efi-
ciencia los minerales de la tierra”, dijo. Resaltó la alianza 
con GPSA, ponderando la característica de empresas 
familiares comprometidas con el desarrollo del campo.
El evento igualmente incluyó una charla sobre benefi-
cios y características de los productos órganominerales, 
desarrollada por Dra. Regina Maria Quintão Lana, do-

cente investigadora y conferencista internacional para 
temas de fertilización. Resaltó que insumos como estos 
favorecen aspectos económicos, sociales y ambientales, 
pues además de aumentar la rentabilidad, permite dar 
sustentabilidad a la labor agrícola al disminuir la polu-
ción ambiental y enfrentar desafíos climáticos, así como 
favorecer la microbiota.
Destacó como puntos positivos, que mejora la propiedad 
química del suelo, retiene humedad e incorpora carbono 
al suelo, además de aprovechar la composición de su ma-
triz orgánica para otros beneficios, además de destacarse 
como precursor de aminoácidos, contribuyendo igual-
mente a contrarrestar la baja eficiencia de fertilizantes 
minerales. Puntualizó la importancia de desarrollar en-
cuentros como el dado en la oportunidad, porque genera 
la posibilidad de diseminar conocimiento a más personas.
“Es importante porque todo evoluciona. Toda la tec-
nología y, también, los fertilizantes. Junto a GPSA y 
Brasfertil se apunta a elevar el conocimiento, más be-
neficios y sustentabilidad”. Cabe recordar que GPSA 
está en constante búsqueda del desarrollo sustenta-
ble del campo, proveyendo insumos de calidad y el 
asesoramiento de profesionales al campo. Además, 
cuenta con una excelente estructura de trabajo a dis-
posición de la agricultura paraguaya y su innovador 
portafolio de productos adaptados a todo tipo de si-
tuaciones que se presenten en el agro.
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conmemora 30 años
LA EMPRESA AGROFÉRTIL, PERTENECIENTE AL GRUPO SARABIA, CON-
MEMORA 30 AÑOS DE VIDA CORPORATIVA “REALIZANDO SUEÑOS, 
CREANDO OPORTUNIDADES”. Durante estas tres décadas ha alcanzado 
grandes hitos en su historia, con una visión enfocada al crecimiento sus-
tentable de la agricultura y el desarrollo económico y social de nuestro país. 
El compromiso con la excelencia, los valores y la innovación posicionan a 
Agrofértil como líder del agronegocio en Paraguay.

C on una sólida trayectoria ligada a la agricultura 
y una imagen corporativa confiable y respeta-
da en el mercado, Agrofértil conmemora su 30º 

aniversario llevando en alto los pilares que la han con-
vertido en un referente de la industria agrícola nacional. 
La empresa, perteneciente al Grupo Sarabia (matriz de 
renombradas firmas del ámbito local como Tecnomyl, el 
hub H2O Innovation y Agropecuaria Campos Nuevos), 
es sinónimo tanto de excelencia como de desarrollo dado 
su gran aporte a lo largo de los años al fortalecimiento 

de cadena productiva, creando nue-
vas oportunidades para aumentar la 
producción de alimentos. 
José Marcos Sarabia, CEO del Grupo 
Sarabia y presidente de Agrofértil, 
recuerda los orígenes de la empre-
sa hablando de la historia su propia 
familia, estrechamente vinculada a 
la agricultura. Según comentó, pasó 
toda su infancia en los campos de café, 

AGRONEGOCIOS

AgrofértilAgrofértilAgrofértil
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propiedad de la familia, en Ibiporã, norte de Paraná (Brasil). 
Junto con sus hermanos aprendió desde pequeño a labrar la 
tierra y abrazar el trabajo de campo, una noble labor capaz 
de transformar una semilla en alimento, y en el medio para 
impulsar el crecimiento económico y social de un país. 
“La idea de establecer una empresa agrícola surgió como 
la realización de un anhelado sueño que se hizo reali-
dad, gracias a un arduo trabajo y esfuerzo. Durante mi 
tiempo en la empresa Defensa, tuve la oportunidad de 
visitar Paraguay para impartir charlas técnicas; en ese 
momento, fue cuando identifiqué una clara necesidad en 
el mercado local en cuanto a productos agrícolas y, es-
pecialmente, capacitación técnica para los agricultores. 
En aquella época, el sector agrícola enfrentaba muchos 

desafíos debido a la informalidad y 
la entrada de productos no registra-
dos al país. Fue precisamente esta 
realidad la que me impulsó a tomar 
la decisión de crear una empresa en 
Paraguay junto con mis hermanos 
Humberto Sarabia y Paulo Sarabia. 
En la actualidad, además de mi per-
sona, los accionistas de Agrofértil 
son: Paulo Sergio Sarabia, Antonio 
Ivar Sarabia y Marly Pelisson, quie-
nes participamos activamente en la 
toma de decisiones de la empresa”, 
expresó José Marcos Sarabia. 

EMPRESA DINÁMICA, INNO-
VADORA Y ABIERTA A NUE-
VOS DESAFÍOS. Agrofértil, fun-
dada en 1993, se abocó inicialmente 
a la distribución de insumos agríco-
las y capacitación técnica de calidad 
para los productores, sentando las 
bases de la estructura de negocios 
actual de la firma. Con el objetivo 
de acompañar al agricultor duran-
te todo el ciclo productivo el 

Antonio 
Ivar Sarabia; 
José Marcos 

Sarabia y 
Paulo Sergio 

Sarabia.
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siguiente paso en la estrategia de 
crecimiento se centró en el acopio y 
comercialización de granos median-
te la instalación de silos en puntos 
estratégicos del territorio nacional. 
En la actualidad Agrofértil cuenta 
con 28 centros de recepción al pú-
blico, de los cuales 25 son unidades 
de acopio de granos, demostrando 
que “donde crece la agricultura, hay 
un silo Agrofértil cerca”. Sumado a 
estos aspectos, el liderazgo de mer-
cado llegó también de la mano de la 
filosofía empresarial de afrontar los 
desafíos y los constantes cambios en 
el escenario agrícola posicionando a 
la tecnología y, principalmente a la in-
novación, como ejes claves de todas 
las acciones. Este enfoque permitió 
el desarrollo de soluciones y herra-

tores las mejores herramientas para 
aumentar su productividad. “Agrofér-
til continuará creciendo de manera 
sostenida, paso a paso, invirtiendo en 
nuevos proyectos de infraestructura”, 
manifestó José Marcos Sarabia. 
El 2023 marcará un hito ya que 
Agrofértil dará apertura a la “Indus-
tria de Beneficiamiento de Semillas”. 
Se trata de la mayor y más moderna 
semillería del país que contará con 
infraestructura para una capacidad 
de producción de 500.000 bolsas de 
semillas. Este proyecto inédito cons-
tituirá un diferencial importante en 
el mercado local, con alto impacto 
social al generar nuevos puestos de 
trabajo de forma directa e indirecta. 
Asimismo, a mediano plazo se prevé 
expandir la infraestructura de silos 

AGRONEGOCIOS

mientas de vanguardia orientadas 
a elevar la productividad en el cam-
po, además de la implementación de 
mecanismos para aumentar interna-
mente la eficiencia operativa.

IMPORTANTES PROYECCIO-
NES DE CARA AL FUTURO. 
Es bien sabido que la dinámica de la 
industria agrícola implica grandes 
desafíos, y en los próximos años, la 
exigencia del mercado se intensifica-
rá aún más. No obstante, Agrofértil 
prevé mantenerse a la vanguardia, ge-
nerando nuevas oportunidades para 
el desarrollo de la producción de ali-
mentos. Con una sólida base de expe-
riencia, la empresa seguirá apostando 
a la innovación, adaptándose a los 
cambios para entregar a los agricul-
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Sustentabilidad, una prioridad 
en la operativa de Agrofértil

A grofértil asume la respon-
sabilidad de promover la 

conciencia ambiental tanto en su 
operativa interna como con los 
productores rurales. 
Las soluciones de Terrex Agricul-
tura Inteligente -desarrolladas 
por Agrofértil en conjunto con 
H2O Innovation- cumplen un pa-
pel significativo en términos de 
protección ambiental al permitir 
una mejor optimización de los 
insumos del productor, principal-
mente cuando hablamos de los 
defensivos agrícolas. 
El compromiso medioambiental 
de Agrofértil también se tangi-
biliza mediante el Sistema de 
Gestión de Envases Vacíos (SI-
GEV), que brinda al agricultor 
la posibilidad de dar el correcto 
destino final a sus envases vacíos 
de defensivos agrícolas. Con 15 
locales de recepción de envases 
habilitados en zonas estratégi-
cas, la firma invita a sumar es-
fuerzos a la causa teniendo como 
prioridad el crecimiento de la 
agricultura en armonía con la na-
turaleza. 
Desde hace varios años todas las 

unidades han adoptado la políti-
ca de regular el uso de plásticos 
y, principalmente papel. En este 
sentido, en alianza con H2O In-
novation, se puso en marcha el 
proyecto “Firma Digital”, que 
consiste en la implementación de 
una plataforma tecnológica con-
fiable y práctica que simplifica y 
agiliza la firma de documentos, 
especialmente aquellos genera-
dos en el Dpto. de Granos. La ini-
ciativa permite elevar el nivel de 
eficiencia, ofrecer al productor la 
rápida gestión de sus trámites y 
fomentar la cultura de la preser-
vación de los recursos al dismi-
nuir la utilización del papel.

mediante la construcción de ocho 
nuevas unidades de acopio de granos 
en zonas estratégicas. “Para nosotros 
es muy importante estar más próxi-
mos al agricultor, ese es nuestro gran 
foco como empresa para seguir cre-
ciendo”, mencionó Marcos Sarabia. 
 
EL FACTOR HUMANO COMO 
MOTOR DEL ÉXITO. Desde sus 
comienzos Agrofértil ha colocado a 
las personas en primer lugar, apos-
tando a las capacidades y competen-
cia de su gente, brindándoles siempre 
mejores las condiciones para realizar 
sus actividades; estas condiciones 
incluyen, el excelente ambiente labo-
ral y las oportunidades de desarrollo 
profesional y personal. 
Los colaboradores son el corazón de 
Agrofértil. Gracias a los profesiona-
les competentes y comprometidos, 
que con esfuerzo y entrega traba-
jan día a día, la empresa ha logrado 
mantener la excelencia corporativa 
y posicionarse como líder del agro-
negocio en Paraguay. 
“En estos 30 años nuestro plantel de 
colaboradores ha sido el principal 
motor del éxito. Quiero expresar mi 
sincero reconocimiento por su com-
promiso y dedicación. Agrofértil 
llegó a donde está gracias al trabajo 
conjunto de un equipo humano pre-
parado para hacer frente a cualquier 
desafío con coraje y determinación”, 
manifestó José Marcos Sarabia. 

COMPROMISO QUE SE RE-
NUEVA Y SE FORTALECE EN 
CADA PASO. Al referirse al vín-
culo entre la empresa y los clientes, 
José Marcos Sarabia puntualizó que 
“el propósito, la razón de ser de Agro-
fértil es acompañar a los producto-
res; desde nuestros inicios buscamos 
mantener una relación transparente 
con los clientes, ofreciendo propues-
tas de valor y formalizando negocios 
comerciales basado en la confianza, 
la honestidad y el respeto”. 
Igualmente, indicó que el relaciona-
miento incluso va más allá del ámbi-
to comercial ya que tanto Agrofértil 
como la mayoría de sus clientes 
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AGRONEGOCIOS

L a empresa impulsa un fuerte 
compromiso social que con-

templa la ejecución de proyectos 
en los ámbitos de la Educación, 
con acciones que permiten ele-
var la calidad de enseñanza en 
colegios, escuelas y comunidades 
con recursos limitados; Salud, 
mediante colaboraciones con ins-
tituciones del rubro, donación de 
equipamientos especializados y 
voluntariado; Desarrollo Comuni-
tario y Mejoramiento Productivo 
de sectores vulnerables de la so-
ciedad en áreas urbanas y rurales.
Como hito resaltante Agrofértil 
ha ayudado a fortalecer los servi-
cios sanitarios durante la pande-
mia de COVID-19 a través de la 
campaña “Juntos Sumamos”, con 
una contribución de aproxima-
damente 400.000 dólares. Esto 
permitió la habilitación del Labo-
ratorio Biomolecular y el Centro 
Neumológico de Alto Paraná, 
además de proporcionar equipos 
de bioseguridad, alcohol en gel y 
kits de alimentos. 

COMPROMISO SOCIAL

Desde 2017, colabora con la Fun-
dación Apostar por la Vida en 
el marco del proyecto Padrinos 
Solidarios, logrando avances sig-
nificativos para la habilitación de 
servicios médicos y mejoras en 
las instalaciones. Los colaborado-
res del Grupo Sarabia, incluidos 
los de Agrofértil, participan ac-
tivamente en la colecta anual de 
Apostar por la Vida para apoyar 
el mantenimiento de los servicios 
brindados por la fundación.
Dado el impacto positivo gene-
rado en cada acción de responsa-
bilidad social empresarial, Agro-
fértil tiene planeado reforzar su 
compromiso con el desarrollo 
integral de las comunidades su-
mando a otras instituciones y 
empresas interesadas en brindar 
su aporte. El objetivo principal va 
más allá de ser únicamente im-
pulsores de iniciativas sociales; 
se aspira a fomentar el genuino 
involucramiento e incrementar 
la participación de actores de 
distintos rubros en la causa.

comparten una historia de creci-
miento, de dificultades y grandes 
conquistas. “La historia de Agrofér-
til está ligada a los productores, sin 
ellos no hubiéramos llegado hasta 
aquí y tenemos la certeza de que jun-
tos seguiremos realizando sueños, 
creando oportunidades”, sostuvo. 
“Es una alegría muy grande vivir este 
momento de completar 30 años. Se-
guimos con el pie en el acelerador, 
la idea es que la empresa continúe 
creciendo. Esta conquista no es sólo 
mía, es de todos, por eso felicito a 
mis hermanos, clientes, proveedo-
res, colaboradores y las personas 
que nos han acompañado y lo siguen 
haciendo hasta hoy en día. Vamos 
a seguir trabajando y generando 
oportunidades de crecimiento para 
todos en los próximos años. El com-
promiso de los directivos y colabo-
radores de Agrofértil es total por-
que apuntamos a llegar a más años 
haciendo lo que mejor sabemos: 
fortalecer la cadena productiva en 
Paraguay y trabajar con seriedad”, 
finalizó José Marcos Sarabia. 
AGROFÉRTIL S.A. es una empresa 
proveedora de insumos agrícolas, 
que trabaja también con la comer-
cialización de granos en Paraguay 
donde la agricultura es la actividad 
más importante en la economía y el 
mayor aporte a la riqueza del país. 
La supremacía de Agrofértil S.A. en 
el mercado, estuvo siempre basada 
en sus variadas y confiables líneas 
de productos con marcas propias y 
marcas líderes mundiales, junto al 
alto nivel de atención a sus clientes. 
El Grupo Sarabia es líder del agro-
negocio en Paraguay, actuando en 
otros países de América del Sur 
como Brasil y Bolivia, en los seg-
mentos de producción y comercia-
lización de defensivos agrícolas, 
fertilizantes y acopio de granos; a 
través de sus empresas Tecnomyl, 
Agrofértil, Agropecuaria Campos 
Nuevos, Agropecuaria Cataratas 
y el Hub H2O INNOVATION im-
pulsan una agricultura innovadora 
y sostenible.  Sus directivos José 
Marcos Sarabia, Paulo Sergio Sara-

bia y Antonio Ivar Sarabia partici-
pan activamente en las acciones de 
Responsabilidad Social Empresarial, 

promoviendo actividades en favor 
de los sectores más vulnerables y 
del cuidado del ambiente.
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EVENTOS

EXPO MRA
Cuarenta ediciones 
de mostrar la 
evolución económica

DEL 8 AL 23 DE JULIO SE DESARROLLÓ LA EXPO INTERNACIONAL DE MA-
RIANO ROQUE ALONSO (MRA) QUE LLEGÓ A SU EDICIÓN 40. Interrumpido 
en algunas ocasiones a lo largo de cuatro décadas, el evento acompañó la 
evolución de la producción, la industria, el comercio y los servicios, destacán-
dose puntos altos y varios registros históricos, aunque siempre con la inten-
ción de superar sus propias marcas. Los organizadores coincidieron satisfe-
chos de lo alcanzado también en esta oportunidad, al poder cerrar otro año 
con buenos números, en una coyuntura económica todavía en recuperación.

E l campo de exposiciones “Don Juan Carlos Pe-
reira”, en MRA, nuevamente se vistió para ser 
la “vidriera de la actividad económica nacional”, 

como lo viene haciendo desde el último tramo del siglo 
pasado, cuando la Asociación Rural del Paraguay (ARP) 

y la Unión Industrial Paraguaya (UIP) acordaron llevar 
de manera conjunta esta empresa. Si bien, el gremio ga-
nadero llevaba años desarrollando su muestra nacional 
y ocasionalmente surgían ferias con atractivos para la 
familia o para exhibir lo producido y manufacturado en 
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el país, no fue sino a finales de los ochenta que empezó 
a realizarse de manera anual, principalmente en coinci-
dencia con las vacaciones estudiantiles de invierno.
Desde entonces, solo se interrumpió por la pandemia. 
Y esta edición, si bien arrojó números positivos, mostró 
todavía ese proceso de recuperación de la economía. 
Así, se observó una menor participación de maquina-
rias, con una oferta industrial que nuevamente dio cabi-
da a los emprendedores, con el retorno de importantes 
marcas y empresas, la participación de cooperativas y 
una fuerte apuesta de entidades públicas acompañada 
de una propuesta gastronómica para diversos gustos. 

Capítulo aparte la ganadería, otra vez destacada y pi-
lar fundamental del evento, con buena participación de 
ejemplares, que mostraron la evolución de la genética, 
así como una nutrida agenda del sector.
Esta fue, a su vez, la 77ª Exposición Nacional de Gana-
dería y algunos de los números destacados de la pre-
sente edición incluyeron los más de 2.000 ejemplares 
inscriptos y los 14 remates por una bolsa global por 
arriba de G 10.448 millones, siendo la subasta de la 
raza Nelore la de mayor volumen de ventas, con más 
de G 1.557 millones. De igual forma, se registró la 
comercialización en G 400 millones por el 50 % 

17

DVA
El aliado presente en la inauguración fue la firma DVA. 
En la oportunidad, el Ing. Agr. Hugo Armando Báez, re-
presentante técnico de la región Este de DVA, mencio-
nó que las líneas que darán soporte a Produceres, son:  
herbicidas, fungicidas y otros. Agradeció el espacio y fe-
licitó a los propietarios por su presencia en el mercado 
de los agronegocios.

ADAMA PRESENTE
ADAMA acompañó a su distribuidor 
en tan importante evento. El Ing. Agr. 
Marcos López, Representante Técni-
co de Ventas, expresó satisfacción y 
orgullo por la inauguración de esta 
nueva apuesta para la agricultura.
Anheló el éxito de Produceres y men-
cionó que ADAMA comercializará 
junto a esta empresa el fungicida 
ACROSS (Azoxistrobina + Clorotalo-
nil+Difeconazol) indicado para el con-
trol de enfermedades de final de ciclo, 
además de otros productos. 

Ing. Agr. 
Marcos López, 
Representante 
Técnico de 
Ventas de 
ADAMA.

Ing. Agr. Hugo 
Armando Báez, 

representante 
técnico de la 

región Este de 
DVA.
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de una vaca de esta genética cebú. En pistas, además 
de observarse el retorno de varias razas de diferen-
tes especies, así como algunas novedades en el ruedo, 
igualmente se comprobó la alta performance de los 
ejemplares, con buena preparación y elevados índices 
productivos.
Otros números divulgados por la organización corres-
ponden a más de 795 mil visitantes durante las dos se-
manas, 39 empresas ofertando 1.570 vacancias en va-
rios puestos en la “Feria de Empleo”, más de USD 714 
millones en intenciones de negocios, en la Expo Rueda 
Internacional, con 1.040 participantes, 884 en formato 
presencial/híbrido y más de 600 participantes de 60 ru-
bros, de 24 países y 5 delegaciones, procedentes de Ale-
mania, Argentina, Bolivia, Brasil, Canadá, Chile y otros, 
que concretaron 5.915 reuniones presenciales, con un 

promedio de más de 7 por empresa. En inversiones, 
igualmente hubo gran apuesta, como el remozado rue-
do, con nuevo escenario.
Solo para esta estructura, se requirió unos G 1.000 
millones, según fuentes consultadas. Todo ello sin 
contar otras inversiones para poner a punto y brindar 
la mejor comodidad a expositores, visitantes y todas 
las personas que acompañaron la muestra. En mate-
ria de espectáculos, se buscó ofrecer algo para todos 
los gustos, una vez más poniendo fichas mayores los 
fines de semana. Se sumaron demostraciones, even-
tos, lanzamientos, el parque de diversiones, el patio 
de comida con su espacio para números artísticos o 
propuestas como otra edición más de la Noche de las 
Colectividades o, de manera especial, el sector habili-
tado para expresiones y espectáculos por las 40 edi-
ciones.
También la apuesta por nuevos talentos o la elección de 
reina de belleza, ganada por Angely Benítez, de Perfora-
gua. Espacios como el de Banco Basa permitió realizar 
lanzamientos y presentaciones. Hablando de entidades 
financieras, el Banco Nacional de Fomento (BNF) igual-
mente presentó sus novedades para el sector. En tanto, 
entre los estrenos se puede mencionar la primera par-
ticipación con local propio de Biogénesis Bagó. Eventos 
especiales y tradicionales albergaron la Noche CEA, la 
Noche de la Carne y la Noche de Premiación. La inau-
guración oficial fue el sábado 15 y la fiesta se cerró el 
domingo 23 con la satisfacción de los organizadores por 
concluir otra edición más.

EVENTO
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Presentación de la Expo Norte 2023

L a Comisión Coordinado-
ra Central de la Expo Norte 

aprovechó la muestra internacio-
nal para lanzar la trigésima se-
gunda edición de su tradicional 
feria a desarrollarse en el predio 
de la Asociación Rural del Para-
guay (ARP) regional Concepción, 
“Nanawa”. El evento va del 28 de 
agosto al 3 de septiembre y de 
vuelta está organizado de manera 
conjunta con la ARP regional Con-
cepción y la Asociación de Comer-
ciantes e Industrias de Concep-
ción (ACIC). Gustavo Ruíz Ayala, 

presidente de la ARP Concepción, 
indicó que el certamen involucra a 
diferentes sectores del comercio, 
de la industria y de la agricultura 
y que tiene como finalidad expan-
dir las oportunidades de negocios 
para potenciar el comercio en la 
zona. Destacó que es una de las 
exposiciones con más trayectoria 
del país, al tiempo de agradecer 
por el apoyo recibido para impul-
sar la edición 2023 de la muestra 
norteña. Instó a las autoridades 
una mayor inversión en infraes-
tructura para el primer departa-
mento, además de resaltar al sec-
tor ganadero como atracción, con 

una proyección de más de 300 ani-
males de diversas especies y razas 
para el juzgamiento. Anticipó que 
más de 120 firmas expositoras de 
diferentes segmentos de la eco-
nomía ya confirmaron presencia. 
Y con respecto a la concurrencia, 
tienen una expectativa de 50.000 
personas que visitarán el predio 
de exposición en el transcurso 
de los 8 días. Según se supo, se 
invirtió más de 3.000 millones de 
guaraníes en infraestructura del 
predio ferial para ofrecer mayor 
seguridad y estabilidad por parte 
de los establecimientos para los 
visitantes.

E n el stand de la Cámara Paraguaya de Molineros 
(Capamol) la asociada Sem Agro estuvo con parte 

de su amplia gama de productos. Como una forma de 

Varias propuestas de Sem Agro interactuar con los visitantes, los 
cocineros de la firma elaboraron 
pan de ajo y otras propuestas usan-
do como base la harina de trigo que 
la industria adquiere directamente 
de los productores. Se resaltó la 
fortaleza de la marca presente en 
todo el país, principalmente gracias 
al dinamismo de las cuatro sucur-
sales en Encarnación, Concepción, 
Presidente Franco y Asunción, así 
como los puntos de llegada del de-
partamento de Caaguazú, en donde 
está instalada la fábrica. Un tema 
preocupante que también compar-
tieron otros harineros tiene que ver 
con el problema del contrabando, 
por lo que se solicitó a las autori-
dades nuevas a redoblar esfuerzos 
para el combate a este flagelo co-
mercial que asfixia a las industrias 
paraguayas. 
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E l lunes 17 de julio se realizó un evento organizado 
por la firma Market, en el salón social de la Asocia-

ción Paraguaya de Criadores de Nelore (APCN). Bajo el 
lema “Siempre es bueno compartir juntos”, la velada in-
tegró a directivos y colaboradores, así como clientes y 
amigos de la empresa. Además, fue propicia la ocasión 

L a marca Sol Blanca, de la cooperativa Sommerfeld es-
tuvo presente igualmente en la Expo Internacional de 

Mariano Roque Alonso, en el stand de la Cámara Paraguaya 
de Molineros (Capamol). Los directivos de la industria ha-
rinera optaron por llevar una vez más su “Escuela móvil”, 
decisión que fue acertada según indicaron porque se volvió 
a repetir el éxito alcanzado anteriormente. Los visitantes al 
local pudieron degustar una variedad de propuestas gas-
tronómicas, resaltando al momento de la visita de Campo 
Agropecuario Multimedia la elaboración de exquisitas mi-
nipizzas, elaboradas con harina Sol Blanca, gracias a las ex-
pertas manos de profesionales de la cocina. Cabe recordar 

para escuchar a referentes de la 
compañía Corteva AgriScience, alia-
da de Market, quienes ratificaron el 
compromiso de seguir acompañan-
do la evolución del campo paragua-
yo. Se resaltó la necesidad de apos-
tar por una buena asistencia técnica 
que proporciona mucho valor a las 
tecnologías que desde Corteva se 
desarrollaron. Específicamente, 
también se indicó que, para el seg-
mento de pasturas, se seguirá invir-
tiendo para traer nuevas soluciones 
sustentables para la ganadería. Se 
resaltó la calidad y calidez del equi-
po de Corteva Paraguay y se recalcó 
que la compañía asumió el compro-
miso de ofrecer lo mejor en ciencia 
e innovación porque el éxito de los 
clientes y productores paraguayos 
también es el éxito de Corteva, se 
subrayó. La noche siguió con reunio-
nes sociales y distendidas, ameniza-
das con buena música.

Compromiso de Corteva de traer 
productos innovadores para pasturas

Éxito repetido de la “Escuela móvil” de Sol Blanca

que en la edición anterior se presentó la plataforma “Escue-
la móvil”, como una iniciativa dirigida a cheff y responsables 
culinarios y gastronómicos de restaurantes, panaderías y 
supermercados para actualizar sobre recetas y mejorar las 
técnicas de preparación de alimentos. Esta “Escuela móvil” 
incluso desarrolló actividades en barrios y otras comunida-
des en diferentes puntos del país con notable éxito. Final-
mente, en el stand de Capamol, que cuenta con unos 20 
socios y cada uno con un día especial para dar a conocer sus 
propuestas, se observó parte de la amplia línea de Sol Blan-
ca que también ofrece fideos, galleta molida, fariña de trigo, 
harina integral de trigo, harina leudante y otros artículos.

EVENTO

Ruta Graneros del Sur Km. 36,5 - La Paz - Itapúa
Casilla de Correo Nº 4  -  Encarnación - Paraguay
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COOPERATIVA LA PAZ AGRICOLA LIMITADA
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L a Cooperativa La Paz fue otra 
de las asociadas a la Cámara 

Paraguaya de Molineros (Capa-
mol) que tuvo su jornada especial, 
el jueves 20 de julio. En la oportu-
nidad, ofrecieron varios bocadi-
llos dulces de la gastronomía japo-
nesa, atendiendo la procedencia 
de los primeros colonos que se 
instalaron en La Paz, Itapúa. El 
gerente de industria, Ryu Imaoka, 
resaltó que año a año participan 
de la Expo Internacional de Ma-
riano Roque Alonso. “El día de hoy 
mostramos al público el tipo de 
harina que tenemos, con los tradi-
cionales 000 y 0000, además del 
00, leudante, fideera y panadera. 
Las clásicas son 000 y 0000, que 
vienen en diferentes presenta-
ciones”. Recordó que la capacidad 
del molino es de 100 t/hora, pero 
reconoció que el mercado está 
difícil, no solo por la competen-

La Paz, delicias japonesas con acento guaraní
cia local, sino principalmente por 
la desleal. “Estamos cerca de la 
frontera con Argentina y estamos 
afectados por el contrabando. El 
molino no trabaja en su capacidad 
deseada, pero tenemos que estar 
presentes para el consumidor, 
apostando por lo nacional”. Recal-
có que para esta ocasión optaron 
por ofrecer bocadillos de la gas-
tronomía nipona. “Cuando se dice 
que habrá degustación en una 
‘confitería’ o ‘panadería’, suele ser 
conocido lo que se ofrece. Por eso 
decidimos traer algo diferente. 
Como la cooperativa tiene raíces 
japonesas, optamos por traer dul-
ces típicos, pero elaborados con 
nuestra harina”. Sobre la comer-
cialización, recordó que cuentan 
con clientes mayoristas para quie-
nes se canalizan los productos de 
manera directa. También integran 
la red sus distribuidores con lo 

que llegan a diferentes puntos del 
país, al Chaco, al Norte y gran par-
te del mercado sureño en donde 
es su área de influencia.

Ruta Graneros del Sur Km. 36,5 - La Paz - Itapúa
Casilla de Correo Nº 4  -  Encarnación - Paraguay

Tel./Fax: (+595) 763 20100 (R. A.)

e-mail: coop.lapaz@lapaz.com.py
www.lapaz.com.py

COOPERATIVA LA PAZ AGRICOLA LIMITADA
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DÍA INTERNACIONAL DE LA COOPERACIÓN Y DÍA DEL 
COOPERATIVISMO AGROPECUARIO PARAGUAYO

El cooperativismo 
como pilar de desarrollo 
socioeconómico
EL PASADO 1 DE JULIO SE CELEBRÓ EL DÍA INTERNACIONAL DE LA 
COOPERACIÓN Y DÍA DEL COOPERATIVISMO AGROPECUARIO PARA-
GUAYO. Esta vez fue en el distrito de Minga Porá, Alto Paraná en la Coo-
perativa de Producción Agroindustrial Santa María Ltda. (Coopasam). El 
evento organizado en conjunto con la Federación de Cooperativas de 
Producción Ltda. (Fecoprod) y la cooperativa anfitriona. 

EVENTOS

E l primer sábado de julio se ce-
lebra el Dia Internacional de 
la Cooperación y en nuestro 

país también el Día del Cooperati-
vismo Agropecuario Paraguayo. En 
esta ocasión, la cita para la celebra-
ción fue en el distrito de Minga Porá, 
departamento de Alto Paraná, en 
la sede de Coopasam, ocasión que 
reunió a los referentes del sector 

cooperativo para destacar el mo-
vimiento cooperativo como pilar 
socioeconómico para la nación. En 
ese sentido, los representantes que 
formaron parte del evento dieron 
énfasis en la promoción y difusión 
de los beneficios del cooperativis-
mo, al tiempo de concientizar a la 
población paraguaya para mantener 
intacto los valores solidarios que 

tienen como ventaja el desarrollo 
agropecuario e industrial de nuestro 
país y en el mundo.
Simona Cavazzutti, presidente de la 
Confederación de Cooperativas Ru-
rales del Paraguay (CONCOPAR) en 
representación de la Central Nacional 
de Cooperativas (Unicoop) destacó la 
labor de las organizaciones en favor 
del desarrollo agropecuario del Para-
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guay. “Economía con rostro humano”, 
fueron las palabras de Cavazzutti 
para definir la importancia del coope-
rativismo en el crecimiento de la eco-
nomía social. “En el mundo tenemos 
más de tres millones de cooperativas 
en todos los continentes, que tienen 
como objetivo mejorar las vidas de las 
personas, trabajar en las comunida-
des y en los territorios”, se refirió. 
Siguió su alocución destacando que 
las cooperativas ayudan a la pro-
ducción, a la industria y generación 
de fuentes de trabajo. “En Paraguay 
el movimiento cooperativo es muy 
fuerte y a nivel internacional a través 
de las Federaciones forman parte de 
la Alianza Cooperativa Internacional, 
una organización donde la CONCO-
PAR y Fecoprod están asociadas. 
La titular de CONCOPAR agradeció 
a Fecoprod por elegir a Coopasam 
como sede de la celebración para la 
recordación.

PROSPERIDAD. Por su parte, el 
presidente de Coopasam, Carlos 
Burgel, dio énfasis sobre la impor-

tancia del evento y el rol del movi-
miento cooperativo en la promoción 
de la prosperidad, por el trabajo que 
vienen realizando desde las insti-
tuciones solidarias junto con sus 
socios productores, además de la 
tarea social que instalaron en la re-
gión. También destacó la óptima za-
fra de soja y la buena promesa de la 
zafra de maíz zafriña.
No ocultó la preocupación por los 
precios de la logística por la canti-
dad del maíz cosechado y los precios 
del grano bajos, que exige mayor co-
secha al productor alcanzar el punto 
de equilibrio.
Comentó que esta institución solida-
ria tiene 32 años de trayectoria don-
de los primeros fundadores empe-
zaron con 72 socios, quienes fueron 
los pilares para convertir a esta insti-
tución como una de las cooperativas 
de producción más representativas 
del país, donde la nueva generación 
trabaja para mantener el legado del 
servicio ofreciendo todo tipo de so-
luciones al productor como; combus-
tibles, autopiezas, acopios, etc. 
Felicitó a todos los cooperativistas y 
socios que asistieron a la celebración 
y expresó su deseo de éxitos a todos 
con el fin de aumentar y promover el 
compromiso cooperativista en todo 
el país para elevar la participación de 
todos los productores en el comercio 
global y lograr mejores precios para 
el desarrollo económico. 

FECOPROD. La Federación de 
Cooperativas de Producción (Feco-
prod), organizadora del evento, tie-
ne 48 años de historia y 34 coopera-
tivas socias que equivale a 175.000 
socios dentro de la federación, dijo 

el presidente Alfred Fast, durante la 
celebración.
Destacó los valores y la solidaridad 
como base de la producción. “Una 
cooperativa no se hace por imposi-
ción, una cooperativa se crea porque 
hay un grupo de personas que traba-
ja en forma independiente, pero que 
quieren lograr ciertas metas”, dijo. 
Resaltó la postura favorable hacia el 
desarrollo sostenible de la cadena 
productiva por lo que es fundamen-
tal considerar las tres bases funda-
mentales para ese equilibrio: lo eco-
nómico, social y medio ambiental. 
Fast también destacó el rol de las 
cooperativas como generador de 
fuentes trabajo. Agradeció a la coo-
perativa anfitriona y a todos los 
participantes, y expresó sus buenos 
augurios para el gobierno entrante, 
ya que aguarda responsabilidad y 
visibilidad por parte de ese sector 
pare dar soporte al campo.

Alfred Fast y Simona Cavazzutti.

Carlos Burgel, presidente 
de Coopasam.
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FECOPAR celebró sus 
16° aniversario con 
conferencias magistrales
LA FEDERACIÓN DE COOPERATIVAS DEL PARAGUAY (FECOPAR) CELE-
BRÓ SUS 16° ANIVERSARIO CON CONFERENCIAS MAGISTRALES CON DI-
SERTANTES NACIONALES E INTERNACIONALES QUIENES EXPUSIERON 
SOBRE: ECONOMÍA Y FINANZAS, EDUCACIÓN COOPERATIVA Y BALANCE 
SOCIAL COOPERATIVO. Fue el 21 de julio en el Resort del Yacht y Golf Club 
Paraguayo y reunió a cooperativistas y referentes de diversos sectores.

L a FECOPAR, en línea con su objetivo principal, la 
educación, reunió a cooperativistas e invitados 
especiales a debatir sobre importantes temas en 

su cumpleaños número 16. La apertura del evento per-
mitió conocer parte de la trayectoria de esta Federación, 
de la mano de su presidente, Dra. Ana Beatriz Riquelme 
y otros dirigentes cooperativistas quienes valoraron 
la trayectoria de la organización, que desde sus inicios 
tuvo un especial foco en la Educación. Los participantes 
también tuvieron la oportunidad de analizar en talleres 
y foros los diversos temas encarados en la oportunidad.
La doctora Ana Beatriz Riquelme Estigarribia, presiden-

te de FECOPAR, comentó que esta 
federación fue fundada el 24 de julio 
2007, y nació para hacer educación 
cooperativa. Entre los principales 
logros de este tiempo resaltó la ca-
pacitación de los directivos y cola-
boradores. Además, la creación de 
una plataforma muy amigable para 
la educación virtual, con certifica-
ción de calidad internacional.
Asimismo, destacó otros programas 
exitosos impulsados por FECOPAR, 
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entre ellos, el concurso de emprendedores que impulsa 
con los jóvenes cooperativistas que ha acercado muchí-
simo a los mismos a los procesos de la Federación. 
También valoró el convenio con la Confederación de 
Cooperativas Rurales del Paraguay (CONCOPAR) con 
la que trabaja en el eje de juventud. Además, está inte-
grada a la Confederación Paraguaya de Cooperativas 
(CONPACOOP) con la que trabaja en el área de educa-
ción, principalmente en el proceso de la Ley 6999/22. 
Esta organización también está integrada por 12 orga-
nizaciones de segundo grado, que al igual que FECOPAR 
trabajan armónicamente.
 “Nuestros logros son compartidos, ya que en el mo-
vimiento cooperativo nada se puede hacer por si sola. 
Las propuestas cooperativas si no tuvieran el acom-
pañamiento de nuestras cooperativas y de otras coo-
perativas del movimiento cooperativo paraguayo no 
tendrían el resultado esperado. El aporte de cada uno, 
compartir y trabajar juntos a otras organizaciones de 

segundo grado, hace que vayamos teniendo logros y 
resultados satisfactorios”.
La presidente resaltó que el objetivo y las acciones 
de la FECOPAR seguirán focalizados en la educación, 
ya que es fundamental seguir avanzando en los pro-
cesos educativos. “La educación es un proceso y la 
promoción es permanente. Estamos cerrando otros 
procesos educativos con el Ministerio de Educación y 
Ciencias, incorporando principios y valores en alguna 
competencia”, dijo. 
FECOPAR acompaña las acciones de la CONPACOOP 
apoyando al equipo integrado por la CONCOPAR para 
desarrollar el trabajo en la educación y la implemen-
tación de la Ley 6999. “Yo tengo la responsabilidad de 
presidir el Comité de Educación de la CONPACOOP 
representando a FECOPAR y en ese contexto también 
coordino el equipo de trabajo con el Ministerio de Edu-
cación y Ciencias. Estamos comenzando y tiene un reto 
futuro de varios años”, dijo.

Miembros del Consejo de 
Administración de FECOPAR.

Dra. Ana Beatriz Riquelme, 
Presidente de FECOPAR.

“Celebrar con educación, 
formación e información”
L a arquitecta Myriam Báez Rojas, presidente del Co-

mité Regional de Equidad de Género de Cooperativa 
de las Américas, estuvo presente en la celebración de los 
16 aniversario de FECOPAR y expresó satisfacción por 
la forma de celebrar con uno de los principios más po-
tentes del movimiento cooperativo, cual es la educación, 
formación e información.
La dirigente resaltó la solidaridad que debe existir entre 
los cooperativistas y entre las organizaciones de segun-
do grado que aplican muchísimo esfuerzo en la organi-
zación de eventos de esta naturaleza, relativa a la edu-
cación cooperativa.
Valoró poder tener la oportunidad de ampliar los cono-
cimientos en temas económicos, educación cooperativa 
y todos los proyectos del movimiento en esta materia, 

de la mano de las escuelas y colegios 
y el balance social.

EQUIDAD DE GÉNERO. En 
cuanto al trabajo del Comité Re-
gional de Equidad de Género, ex-
plicó que el comité trabaja con la 
equidad de géneros en el interior 
de las cooperativas. “Tenemos va-
rias aristas y tienen que ver sobre 
todo con mejorar la participación 
de la mujer en órgano de decisión 
en las organizaciones de las coope-
rativas”, dijo.
Comentó que esto tiene una es-
trecha relación con la autonomía 
económica de la mujer, ya que no 
se puede hablar de autoestima ni 
liderazgo sin tener los suficientes 
recursos económicos para po-

Myriam 
Báez Rojas, 
presidente 
del Comité 

Regional de 
Equidad de 
Género de 

Cooperativa de 
las Américas.
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Coyuntura y perspectivas 
económicas

E l economista Guillermo Ortiz, de la Dirección de 
Modelo Macroeconómico del Banco Central del 

Paraguay (BCP), expuso en la oportunidad sobre la co-
yuntura y perspectivas económicas a nivel nacional e 
internacional.
Comentó que, a nivel internacional, la inflación en los 
distintos países del mundo se viene desacelerando, pero 
todavía continua a niveles elevados. Hay proyecciones 
al alza de la actividad económica para la economía de-
sarrollada y en Latinoamérica con una ligera desacele-
ración.
Para Paraguay, se espera un mayor dinamismo este año 
2023, un crecimiento del Producto Interno Bruno (PIB) 
en torno al 4, 5%, como consecuencia de los buenos re-
sultados del sector agrícola y el sector energético. Tam-
bién se estima buenos resultados en algunos servicios, la 
recuperación en la mayoría de los sectores económicos 
y una inflación desacelerada.
En cuanto a las tasas de interés, comentó que sigue 
elevada. “Estados Unidos sigue con perspectiva de au-
mento de tasa de interés y eso hace que exista una in-
certidumbre importante, que obliga a nivel local mante-

nernos cautos en cuanto a la política 
monetaria”, dijo.
Comentó que, para adelante, en caso 
de normalizarse todas esas variables 
y disiparse las incertidumbres, se po-
dría esperar una disminución de tasa, 
pero aún persiste mucha incertidum-
bre, sobre todo a nivel internacional.
Mencionó que la desaceleración de 
la inflación a nivel local es positiva, 
ya que esto permitiría recuperar 
algo el poder adquisitivo perdido 
por la elevada tasa de inflación de 
los últimos años. No obstante, co-
mentó que persisten algunos desa-
fíos en términos de formalización 
de las Pequeñas y Medianas Em-
presas, que requieren reformas es-
tructurales para poder dar señales 
a nivel internacional y, poder per-
cibir más inversiones extranjeras. 
“Existen un compromiso de distin-
tos gobiernos para llevarlo adelan-
te como políticas de Estado, en el 
marco de Instrumento de Coordi-
nación de Políticas hay un acuerdo 
firmado recientemente con el Fon-
do Monetario Internacional (FMI) 
y eso permitirá llevar adelante las 
tan ansiadas reformas para poder 
desarrollar a esos los sectores”, 
dijo.

DÓLAR. En cuento al dólar comen-
tó, que con la política monetaria de 
los Estados Unidos se espera un in-
cremento de tasa con lo cual el dólar 
podría fortalecerse aun más en el 
ámbito internacional. A nivel local, 
se espera que se mantenga estable, 
así como se mantuvo estable en los 
últimos años en Paraguay.

Guillermo Ortiz, 
economista de 
la Dirección de 
Modelo Macro-
económico del 
Banco Central 
del Paraguay 
(BCP).

EVENTO

der sentir esa posibilidad de apuntar al liderazgo y en 
las posibilidades que existen para mejorar la calidad 
de vida del hombre y de la mujer. 
“Trabajamos en varios enfoques en realidad, que tie-
ne que ver a la mirada que se da a las realizaciones de 
segundo grado o de tercer grado. Las federaciones y 
confederaciones propiamente de lo que hay que dar a 
las cooperativas de base, para que estos trabajen en su 
membrecía a sus socios de sus organizaciones corres-
pondientes”, resaltó.
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